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Панорама2 ноября 2012 года2
Порадуемся за Раду?

После парламентских выборов, прошедших на Украине, 
отношения Москвы и Киева станут более стабильными 

и предсказуемыми

Обама за ураган не в ответе
За жертвы стихийного бедствия должны ответить местные власти

НА УКРАИНЕ подведе-
ны предварительные ито-
ги выборов в парламент 
- Верховную раду, которые 
вызвали в российском об-
ществе большой интерес. 
И неспроста. Украина для 
России в контексте совре-
менной мировой политики, 
несомненно, более важна, 
чем США, Евросоюз или 
Китай. Как после этих вы-
боров будут развиваться 
отношения наших стран? 
Об этом сегодня размыш-
ляет известный петербург-
ский политолог Владимир 
Еременко.

В нашу пользу
- Расклад политических сил 

в новом парламенте Украи-
ны таков, - объясняет Вла-
димир Еременко. - Партия 
регионов по партспискам 
набирает треть голосов, что 
вместе с избранными по ма-
жоритарным округам дает ей 
190 депутатских мандатов. 
Правящей партии не удалось 
получить простое большин-
ство в Раде, где, как и в рос-
сийской Думе, заседает 450 
депутатов. Объединенная оп-
позиция добилась прилично-
го результата - 25 процентов 
(175 мест), однако резервов 
для расширения своего вли-
яния у нее практически нет. В 
то время как регионалы вме-
сте с коммунистами (30 мест) 
и самовыдвиженцами (45 
мест) могут сформировать 
большинство и обеспечить 
устойчивость властной три-
ады «президент - правитель-
ство - парламент». Для Рос-
сии это удобно - иметь дело 
с консолидированной и пред-
сказуемой властью.

Партия регионов, сохра-
нившая свое доминирующее 
положение, всегда выступа-
ла с пророссийских позиций. 
Правда, во время избиратель-
ной кампании в программных 
документах появился тезис 
о равноудаленности от Рос-
сии и Евросоюза, что смутило 
многих традиционных сторон-
ников регионалов. Видимо, 
это надо отнести к издержкам 
предвыборной тактики.

«Газовая 
проблема» 

пока не решена

- Встреча Владимира Пу-
тина и Виктора Януковича в 
Москве за неделю до выбо-
ров ясно дала понять всем 
заинтересованным лицам, на 
чьей стороне симпатии рос-
сийского руководства, - уве-
рен Владимир Еременко. - 

И тем не менее сегодняшние 
отношения России и Украины 
сложны и запутанны.

Один из самых болезнен-
ных вопросов - цена на рос-
сийский газ. Высокая цена на 
него - одна из причин падения 
рентабельности металлурги-
ческих предприятий Украины, 
снижения темпов роста ВВП. 
«Газовая проблема» посто-
янно возбуждает украинских 
националистов, становится 
причиной антироссийской 
риторики.

Россия, со своей стороны, 
не намерена снижать цену на 
газ просто так, «за красивые 
глаза», а ждет от Украины от-
ветных шагов: подключения 
к модернизации украинской 
газотранспортной системы, 
создания совместного газо-
вого концерна, вступления 
Украины в Таможенный союз. 
К сожалению, встреча Пути-
на с Януковичем в этом пла-
не ничего не прояснила и не 
внесла никакой конкретики. 

Украинцы по этому поводу 
шутят: «Говорили - балакали, 
сiли та заплакали». Но с обе-
их сторон имеется твердое 
желание разрешить эту про-
блему.

Успех 
«Свободы» 
как повод 

для тревоги

- Прошедшие выборы пре-
поднесли сюрприз, спо-
собный добавить остроты в 
российско-украинские от-
ношения, - подчеркивает 
Владимир Еременко. - Речь 
о проходе в Верховную раду 
праворадикальной партии 
«Свобода», получившей бо-
лее десяти процентов. Идео-
логия этой партии замешена 
на гремучей смеси русофо-
бии, антисемитизма и нациз-
ма. В программе партии, к 

примеру, значится «люстра-
ция по национальному при-
знаку», лидеры партии гово-
рят о необходимости отказа 
Украины от важнейших согла-
шений с Россией, в том числе 
и по базированию кораблей 
Черноморского флота. Руко-
водитель партии Олег Тягны-
бок, харизматичный почита-
тель Бандеры, прославился 
следующим заявлением: 
«Крым должен быть украин-
ским. Или - безлюдным».

Проход «Свободы» в Раду 
свидетельствует о сохране-
нии раскола страны по ли-
нии Днепра, а катализатором 
раскола по-прежнему высту-
пают три западные области 
- Львовская, Тернопольская 
и Ивано-Франковская, со-
ставляющие Галицию. Кстати, 
среди депутатов, избранных 
от Львовской области, нет ни 
одного с русской фамилией. 
Рупором галичан в Раде и ста-
нет «Свобода», которая будет 
держать украинское обще-
ство и президента в постоян-
ном напряжении. Разумеется, 
такие партии не должны засе-
дать в нормальном европей-
ском парламенте, но волею 
западноукраинских избира-
телей и киевской интеллиген-
ции Украина решила вступить 
в коричневое.

Прошедшие выборы созда-
ют некоторые предпосылки 
для стабильности и закрепле-
ния наметившихся на Украине 
позитивных процессов. Но и 
риски конфликтного разви-
тия, к сожалению, также ве-
лики. Украина - молодое го-
сударство, с пока еще не сло-
жившимися традициями. В 
этих условиях Россия должна 
тактично, по-дружески протя-
нуть ей руку помощи. Украину 
нужно любить, и в этом смыс-
ле никакой альтернативы у 
нас, уверен, нет.

Подготовила
Светлана НОВИКОВА

Фото ИТАР-ТАСС

ЗА ОКЕАНОМ - беда: на 
Восточное побережье США 
обрушился ураган, жерт-
вами которого стали более 
семидесяти человек. Наши 
соболезнования семьям 
погибших. Только кто отве-
тит за происшедшее? Явно 
не ураган.

ОТ ЧЕГО конкретно поги-
бали американцы? Большин-
ство - от рекламных плакатов, 
упавших на их головы, или от 
старых сухих деревьев, об-
валившихся на автомобили, 
в которых находились люди. 

То есть, по сути, виноват все-
таки не ураган, а местные 
власти, в частности власти 
Нью-Йорка, которые вовре-
мя не позаботились о том, 
чтобы срубить эти самые де-
ревья и демонтировать эти 
самые плакаты. Ведь о над-
вигающемся урагане было 
известно заранее, более чем 
за неделю. Согласитесь, до-
статочное время, чтобы при-
нять соответствующие меры 
безопасности.

Ну и самое удивительное: 
почему-то никто в США не 
кричит о том, что в урагане 
виноват Барак Обама. При 
чем здесь американский пре-
зидент? Ну а как же! Ведь ког-
да схожая в чем-то трагедия 
случилась в Крымске, у нас, в 

России, безумная уличная оп-
позиция обвинила в стихий-
ном бедствии… Владимира 
Путина! Мол, чуть ли не сам 
он его организовал! Да и из-
за океана раздавались ана-
логичные намеки. Почему же 
сейчас Обама не при делах?

Скорее всего, потому, что 
в Соединенных Штатах даже 
оппозиция (в данном случае 
- республиканцы) понимает: 
трагедия - одна для всех, и 
в этой ситуации непозволи-
тельно публично нести прово-
кационный бред в политиче-
ских целях. Там подобные ЧП 
сплачивают нацию. А старые 
деревья все-таки нужно было 
заранее спилить…

Максим ТАЛАНОВ
Фото Reuters/Vostock-Photo  

БОЛЬШАЯ 
ПОЛИТИКА

АМЕРИКАНСКАЯ 
ТРАГЕДИЯ

У севастопольских матросов нет вопросов, за кого голосовать. Конечно же, за пророссийские силы

Вместо того чтобы разгребать завалы, президент утешает людей



 32 ноября 2012 годанедели
«Газета и боевая, 

и душевная»
«Вечерний Петербург» отпраздновал 95-летие

Геннадий СЕЛЕЗНЕВ:
«Внучки - самая большая 

радость в жизни»
Бывший председатель Госдумы 

и бывший редактор «Смены» Геннадий Селезнев 
6 ноября отметит большой юбилей

30 ОКТЯБРЯ полуденным 
выстрелом с Нарышкина 
бастиона Петропавловской 
крепости отметила 95-ле-
тие любимая газета мно-
гих поколений - «Вечерний 
Петербург». «Вечерка», как 
ласково называют газету 
горожане, - это целая эпо-
ха в истории Петербурга и 
в истории каждой семьи. 
Несмотря на смену вре-
мен, «Вечерний Петербург» 
всегда оставался и остает-
ся другом и помощником 
петербуржцев.

- ГАЗЕТА и боевая, и душев-
ная одновременно, - такую 
оценку в разговоре со «Сме-
ной» дал «Вечерке» один из 
старейших подписчиков газе-
ты - артист Иван Краско. - Без 
нее невозможно представить 
Петербург - так же как без на-
шей Комиссаржевки или бе-
лых ночей!

- Без «Вечерки» не бывает 
ни ленинградской, ни петер-
бургской квартиры, - утверж-
дает певица Эдита Пьеха. - 
Мне всегда казалось, что это 
самая нужная людям газета, 
потому что она сделана для 
людей, для конкретного че-
ловека, она помогает на жиз-
ненном пути.

Поздравления в адрес юби-
ляра убедительно подтверж-
дают эту мысль. Их направи-
ли в адрес редакции нобелев-
ский лауреат Жорес Алферов, 
космонавт Георгий Гречко, 
тренер Алексей Мишин, пе-
вец Василий Герелло, актер 
Сергей Мигицко, писатель 
Семен Альтов, главный тре-
нер «Зенита» Лучано Спал-
летти - всех не перечислить...

А гроссмейстер Марк Тай-
манов рассказал корреспон-

денту «Смены», как участво-
вал в первом турнире по 
молниеносным шахматам на 
приз «Вечернего Петербурга» 
в 1954 году. Он благодарен 
газете за почти 70-летнюю 
историю этого турнира и уве-
рен, что соревнования помог-
ли увлечься спортом тысячам 
горожан.

Не забыли в день юбилея 
о своей главной помощнице 
и ветераны Великой Отече-
ственной. Благодаря горячей 
линии «Вечернего Петер-
бурга» под названием «36 
квадратных метров» 700 ве-
теранов получили реальную 
помощь, многие впервые в 
жизни въехали в отдельные 
квартиры.

«На своих страницах «Ве-
черний Петербург» ведет 
прямой, доверительный раз-
говор с читателями по самым 
актуальным проблемам раз-
вития нашего мегаполиса, 
- говорится в поздравлении, 
которое направил редакцион-
ному коллективу губернатор 
Георгий Полтавченко. - Газета 
не только подробно расска-

зывает о жизни города, она 
последовательно защищает 
подлинно петербургские цен-
ности, твердо отстаивает ин-
тересы ветеранов, блокадни-
ков, социально незащищен-
ных слоев населения».

Главный редактор «Вечер-
него Петербурга» Константин 
Миков признался «Смене», 
что коллектив глубоко тронут 
вниманием к изданию:

- Самые дорогие и теплые 
поздравления пришли, конеч-
но же, от наших читателей. 
Очень приятно, что именно 
они говорят о том, что газета 
нужна, что газета - инициатор 
многих хороших дел. Когда 
читатели помогают газете - и 
своими откликами, и доброй 
оценкой - когда мы видим 
поддержку, работать хочется 
еще лучше.

Поклонники «Вечерки» уве-
рены, что ближайшую пяти-
летку она именно так и будет 
работать и встретит 100-лет-
ний юбилей столь же боевой 
и душевной.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Натальи ЧАЙКИ

6 НОЯБРЯ политическому 
деятелю, председателю 
Госдумы второго и третье-
го созывов Геннадию Ни-
колаевичу Селезневу ис-
полняется 65 лет. Накануне 
дня рождения он рассказал 
«Смене», главным редакто-
ром которой был с 1974 по 
1980 год, с какими плана-
ми на будущее встречает 
юбилей.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ воссозда-
ваемой Партии возрождения 
России Геннадий Селезнев 

на прошедшей неделе ру-
ководил работой ее органи-
зационного съезда. Следом 
прошел еще один форум - об-
щественного движения «Рос-
сия», которое является базой 
для партии.

- Мы называем себя парти-
ей седьмой статьи Конститу-
ции, - говорит Геннадий Ни-
колаевич. - То есть выступаем 
за построение России как со-
циального государства, при-
держиваемся социально-де-
мократических взглядов.

Сегодня Селезнев чрез-
вычайно увлечен партийным 
строительством, хотя основ-
ной работе - председателя 

совета директоров Мособл-
банка - тоже отдает много 
сил. Не дают расслабиться 
дедушке и две голубоглазые 
внучки - пятилетняя Лиза и 
двухлетняя Катя.

- Это моя самая большая 
радость в жизни! - призна-
ется Геннадий Николаевич. 
- Провожу с ними все выход-
ные. Они все хотят знать и 
уже мечтают о том, кем будут, 
когда вырастут. Ради них, на-
шего будущего, ради буду-
щего моей любимой страны 
стоит жить. Стоит неустанно 
работать. Праздновать будем 
потом.

Людмила АНДРЕЕВА

Главный редактор «Вечерки» Константин Миков 
(на фото справа) дал юбилейный залп

Лев КАРЛИН, 
ректор Российского 
гидрометеорологического университета:
- Доволен вполне. До работы и обратно доезжаю нор-

мально.

Кира КРЕЙЛИС-ПЕТРОВА,
актриса, телеведущая 100ТВ:
- Вы позвонили мне в среду. И пока на улицу побаиваюсь 

выходить: в моем переулке снег не убирали, а это верная 
примета, что через ближайший проспект придется пере-
плывать, а не переходить.

Дмитрий СВЕТОЗАРОВ,
режиссер:
- Я живу за городом, в Комарове, и снег убираю сам. Ре-

зультат: я всегда очень доволен уборкой снега.

Семен АЛЬТОВ,
писатель-сатирик:
- Сейчас я чаще смотрю не под ноги, а на потолок. Про-

шлой зимой гастарбайтеры пробили крышу у меня над го-
ловой, и теперь вся надежда только на стяжку, обработан-
ную спецклеем. Сами понимаете, невелика надежда... 

Юрий СТОЯНОВ,
актер:
- Не могу ответить на этот вопрос: некогда взглянуть ни на 

снегопад, ни на уборку.

Валерия ГЛОБА,
астролог:
- В нашем дворе нога дворника даже не ступала. С трево-

гой ждем обильных снегопадов.

Александр ХОЛОДОВ,
член координационного совета 
Межрегиональной общественной организации
автомобилистов «Свобода выбора»:
- Как человек, профессионально заинтересованный в хо-

рошей уборке дорог, я обратил на это самое пристальное 
внимание. Снегопад был небольшой, он давал возможность 
убрать дороги идеально, чтобы не начинать накапливать су-
гробы с первого же зимнего дня. Однако даже в историче-
ском центре в среду снег на дорогах лежал. Конечно, я не 
призываю к тому, чтобы городские службы бегали за каж-
дой снежинкой: от этого может пострадать бюджет. Просто 
хотелось бы видеть заметные последствия уборки. Так что 
от оценки пока воздержусь: время и дорога покажут, готовы 
ли мы к зиме.

Джонни СУХАНОВ, 
начальник управления по комплексной уборке 
Центра комплексного благоустройства 
Комитета по благоустройству администрации
Санкт-Петербурга:
- В принципе - да. Готовность к первому снегу с нашей 

стороны оказалась стопроцентной. Вся техника на ходу, от-
реагировали на первый снег оперативно. Будем стараться, 
чтобы и в дальнейшем все шло без сбоев.

В НОЧЬ со вторника на четверг в Петер-
бурге прошел первый серьезный снего-
пад. По информации Комитета по бла-
гоустройству, на борьбу с осадками и 
расчистку дорог вышла 1351 единица 
уборочной техники и 1784 дворника. Ну а 
каков же итог?

Вы довольны, 
как городские 
службы чистят 

дороги от снега?
- спросила «Смена» 

у известных петербуржцев

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА

КРАСИВАЯ ДАТА

НАШ ЧЕЛОВЕК!
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Белая лента -
символ 

предательства?
Представители партии власти 

впрямую обвинили «болотных» 
оппозиционеров в продажности 

и непатриотичности

«БОЛОТНАЯ» оппозиция, 
чья репутация за послед-
ние месяцы оказалась 
окончательно подмочен-
ной, продолжает устраи-
вать бессмысленные акции 
протеста. На этой неделе в 
Москве снова прошел ми-
тинг «белоленточников», 
который не смог собрать и 
тысячи человек. Все та же 
компания во главе с коор-
динатором «Левого фрон-
та» Сергеем Удальцовым 
требовала «освобождения 
незаконно осужденных» и 
прекращения возбужден-
ных уголовных дел. В том 
числе - и против самого 
Удальцова, который с не-
давних пор находится под 
подпиской о невыезде.

ОРГАНИЗАТОРЫ протест-
ных мероприятий больше 
не называют свои сборища 
«маршами миллионов». Всем 
здравомыслящим людям 
понятно, что если в прило-
жении к оппозиции и может 
идти речь о каких-то милли-
онах, то только измеряемых 
в денежных знаках. В отно-
шении Алексея Навального 
возбуждено уголовное дело 
по хищениям в «Кировлесе». 
Сергей Удальцов, его помощ-
ник Константин Лебедев и по-
мощник депутата Ильи Поно-
марева Леонид Развозжаев 
попали под следствие по делу 
о подготовке массовых бес-
порядков в России. Все трое, 
кстати, признали, что летом 
нынешнего года встречались 
на территории Белоруссии 
с грузинскими гражданами, 
- соответствующая видео-
запись легла в основу нашу-
мевшего фильма канала НТВ 
«Анатомия протеста-2». Там 
они обсуждали разные вопро-
сы, в том числе - о финансо-
вой поддержке несистемной 
оппозиции. Может быть, вме-
сто того, чтобы теперь кри-
чать о новых репрессиях, для 
начала «болотным» лидерам 

стоило бы быть разборчивее 
в своих политических связях?

«Символом капитуляции, 
символом предательства, 
экспортной революции, ко-
торую нам пытаются навязать 
иностранные политтехноло-
ги» на пленарном заседании 
Госдумы назвал белую лен-
ту, которую носят на груди 
«болотные», видный депу-
тат-единоросс с говорящей 
фамилией Сидякин. С парла-
ментской трибуны он произ-
нес пламенную речь - пред-
упреждение борцам с режи-
мом. Слова Сидякин подкре-
пил действиями.

- Я хочу сделать с этой лен-
точкой то, что люди, которые 
заказывали провокации, хо-
тели сделать с нашей стра-
ной, - я хочу ее потоптать! 
- воскликнул он и демонстра-
тивно растоптал белую ленту.

Сидякин призвал своих кол-
лег из «Справедливой Рос-
сии» отказаться от ношения 
данных «тряпочек» и пере-
стать ставить себя в один 
ряд с «болотниками» (кстати, 
уже через пару дней Сергей 
Миронов заявил о факти-
ческом размежевании его 
партии с лидерами уличного 
протеста). Свое выступле-
ние Сидякин закончил стиха-
ми собственного сочинения: 
«Революции здесь не будет, 
революция здесь не пройдет, 
потому что не хочет этого наш 
российский народ».

Несмотря на абсолютную 
театральность данного дей-
ства, единоросс ясно дал 
понять «белоленточникам»: 
партия власти больше не на-
мерена молча терпеть те ме-
тоды политической борьбы, 
которые используют удаль-
цовы, навальные и понома-
ревы. Пора представителям 
«болотной» оппозиции пере-
стать жить по понятиям и 
начать жить по закону. Ведь 
собственно, именно этого 
они давно требуют от про-
клинаемого ими «путинского 
режима».

Светлана НОВИКОВА
Фото ИТАР-ТАСС

Революционные деятели порядком поднадоели 
не только народу, но и друг другу

«Они сами поставили себя 
вне закона»

ГАЙД-ПАРК

- ГОСПОДИН Удальцов в декабре 2011 
года столько всего наговорил на митин-
гах, что власть просто не могла на это не 
отреагировать. Ведь согласно Конститу-
ции государство должно себя защищать. 
Более того, неосторожные высказывания 
оппозиционеров, возможно, преследова-
ли именно эту цель - жесткую реакцию вла-
стей. Очень выгодно кричать о том, что ты 
- жертва политического режима, и, таким 
образом, иметь возможность рассчиты-
вать на поддержку из-за рубежа.

К сожалению, не все оппозиционеры 
понимали и понимают, что за финанси-
рование их деятельности извне рано или 
поздно придется отвечать. Эти люди сами 
осознанно идут на нарушение закона. И им 

не остается ничего другого, как быть гото-
выми к повышенному вниманию со сторо-
ны правоохранительных органов.

Пока ничего страшного ни с самим 
Удальцовым, ни с его соратниками не про-
исходит. Ведется следствие, и далеко не 
очевидно, что оно закончится громкими 
«посадками». В этом отношении я, конеч-
но же, не разделяю пессимизма самих 
оппозиционеров: это вовсе не «новые ре-
прессии». Им выгодно раздувать истерию 
вокруг действий властей: во-первых, это, 
как они считают, повышает рейтинги, во-
вторых, позволяет отвести удар от осталь-
ных борцов с режимом. Лично для меня все 
аналогии с «новым 37-м годом» выглядят 
просто смешно. Говорю это как историк.

ТЕ НЕПРИЯТНОСТИ,
которые в последнее 
время преследуют рос-
сийских «несистемщи-
ков», ими самими пре-
подносятся как возвра-
щение страны в «новый 
37-й год». А может, это 
все-таки не репрессии, 
а справедливое воз-
мездие?

О новых 
репрессиях 

говорить 
смешно!

Алексей МУХИН, 
директор Центра политической информации (Москва):

Сергей МАРКОВ, 
проректор РЭА им. Плеханова, политолог (Москва):

- ТО, ЧТО мы наблюдаем сейчас, - не ре-
прессии и не возмездие, это отрезвление 
оппозиции. К сожалению, многие из пред-
ставителей оппозиционного лагеря наивно 
полагают, что им позволено нарушать за-
коны, действовать так, как душе угодно. А 
закон - он, мол, создан для власти, это она 
должна его жестко соблюдать. Государство 
рано или поздно должно было отреагиро-
вать на такое странное поведение и объяс-
нить, что ребята многое неправильно по-
нимают: они не должны выходить за рамки 
дозволенного.

Многие оппозиционеры, по-видимому, 
считали, что борьба за власть - это очень 
просто. Ведь страной якобы руководят 
«лохи», которые только и умеют, что играть 
в поддавки. Да и вообще, считали оппо-

зиционеры, революции делаются элемен-
тарно, достаточно применить соответству-
ющие технологии. Примеров их успешного 
претворения в жизнь было навалом. Од-
нако оппозиция ошиблась: революции де-
лать сложно, и мы все в этом в последнее 
время убедились.

Я не исключаю, что Удальцов и Наваль-
ный в ближайшее время могут оказаться 
в тюрьме. Правда, вряд ли им дадут боль-
шие сроки. При расследовании деятель-
ности остальных членов оппозиции также, 
вероятно, всплывет масса неблаговидных 
фактов. Такая активная позиция властей, 
надеюсь, поможет призвать борцов с ре-
жимом к порядку, ведь они, извините за та-
кое жесткое выражение, в последнее вре-
мя окончательно оборзели.

ПОЛИТТЕАТР

Юрий КРУПНОВ, 
председатель «Движения развития» (Москва):

«Настоящей оппозиции 
в стране нет»

- МНЕ кажется, что говорить в нынешних 
условиях о деятельности оппозиции про-
сто бессмысленно. Лично мне очень горько 
наблюдать, как так называемые оппозици-
онеры провоцируют власть, а власть увле-
ченно отвечает на эти действия. У страны 
сегодня есть гораздо более серьезные 
проблемы, которые срочно необходимо 
решать, - иначе будет взрыв.

В первую очередь нужен запуск новой 
индустриализации, которая по-прежнему 
откладывается. Президент давно открыто 
говорит с высоких трибун о сырьевой за-
висимости нашей экономики, однако ее 
структура остается неизменной. Это край-
не тревожно в условиях мирового эконо-

мического кризиса и падения глобального 
спроса. Вторая серьезная проблема - с 
обороноспособностью нашей страны. Если 
так пойдет и дальше, через несколько лет 
мы будем просто не в состоянии приме-
нить ядерное оружие - создаваемая Запа-
дом система ПРО обесценит его. Наконец, 
третья проблема - раскол между Москвой 
и регионами. Города-миллионники по-
жирают малые города, сотни населенных 
пунктов исчезают с карты России… Может, 
нам наконец-то стоит начать обсуждать эти 
проблемы, а не отвлекаться по пустякам? 
Ведь то, что многие называют оппозицией, 
таковой на самом деле и не является…

Подготовила
Светлана НОВИКОВА

«Борьба за власть - 
это непросто»
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Алла БУТ: «Виктор мечтает 

вернуться на родину»
Супруга российского бизнесмена, оказавшегося заложником США, верит: 

российские власти не бросят ее семью в беде

НА СЛЕДУЮЩЕЙ неделе 
в США состоятся прези-
дентские выборы. Как уже 
рассказывала «Смена», они 
вряд ли что-то кардиналь-
но изменят в российско-
американских отношени-
ях. Однако по их заверше-
нии может определиться 
дальнейшая судьба рос-
сийского предпринимате-
ля Виктора Бута, в апреле 
этого года приговоренно-
го к 25-летнему сроку за-
ключения за «намерение 
продавать оружие колум-
бийским боевикам» и «на-
мерение убивать граждан 
США». Наконец-то станет 
ясно, согласится ли Аме-
рика выдать осужденного 
России. О том, как Виктор 
Анатольевич пережил пер-
вые полгода заключения и 
от чего теперь зависит его 
возвращение на родину, 
«Смене» рассказала его су-
пруга Алла Бут.

«Отношение 
к людям - как 
к животным»

- Алла Юрьевна, в каких 
условиях сейчас содержит-
ся ваш муж?

- Виктора поместили в 
тюрьму «Мэрион» на терри-
тории штата Иллинойс - это 
500 километров от Чикаго. В 
основном там находятся пре-
ступники, осужденные по ста-
тье «Терроризм», большин-
ство из которых - мусульмане. 
До сих пор не пойму, как про-
куратуре удалось поместить 
мужа именно туда, ведь судья 
ясно дала понять, что он - не 
террорист. Охрана относится 
ко всем заключенным соот-
ветственно - как к животным. 
Их психология такова: если ты 
оказался в тюрьме - значит, 
стопроцентно виновен. А то, 
что Виктор - единственный в 
этом учреждении россиянин, 
еще больше ухудшает отно-
шение к нему…

- Он по-прежнему сидит в 
одиночке?

- Да, но теперь ему по край-
ней мере разрешены прогул-
ки. Хотя что это за прогулки 
- они проходят в маленьком 
внутреннем дворике тюрьмы, 
окруженном бетонной сте-
ной. Над ним натянута сетка. 
Из этого двора абсолютно ни-
чего не видно - только небо. 
Виктор говорит, что не может 
разглядеть даже деревья. То, 
что наступила осень, он смог 
почувствовать только по за-
паху опадающей листвы, ко-
торый доносит ветер. Ника-
ких спортивных площадок и 
сооружений в тюрьме нет. Не-
давно у заключенных отобра-

ли даже пятикилограммовые 
резиновые мячи - якобы пото-
му, что они могут накачаться и 
причинить вред охране. Фак-
тически там можно только 
бегать кругами и заниматься 
какими-то упражнениями, ко-
торые ты сам себе придума-
ешь. Нет возможности даже 
получить книги от родных.

- А чем же тогда занима-
ются заключенные? Вы на-
рисовали картину амери-
канской тюрьмы, весьма 
далекую от того, что мы 
привыкли видеть в кино…

- Занятий не так уж много. 
Например, заключенные вя-
жут крючком шапки и шарфы. 
Виктор сообщил, что скоро 
закончит берет для мамы. 
К сожалению, российский 
обыватель имеет искажен-
ное представление об амери-
канских тюрьмах. Лично для 
меня они ничем не лучше рос-
сийских. Богатое американ-
ское государство экономит 
на заключенных: кормит их 
в основном дешевыми про-
дуктами - чечевицей, кукуру-
зой, соей и белым хлебом. 
Овощей и фруктов практи-
чески не дают. А на передан-
ные родственниками деньги 
в тюремном магазине можно 
купить только химическую от-
раву - колу и шоколадные ба-
тончики. Уверена, что на та-
кой еде человек долго не про-
тянет. Хотя, может, с голоду и 
не умрет. Даже наши свекла 
и селедка - все-таки более 
здоровая еда по сравнению с 
тем, чем кормят там.

«Он не теряет 
надежды»

- Когда вы в последний 
раз видели мужа? Каково 
сейчас его психологиче-
ское состояние?

- К сожалению, только вес-
ной, еще до отправки в «Мэ-
рион». Я собиралась посетить 
его в этой тюрьме, но сделать 
это очень сложно. От бли-
жайшего населенного пункта 
надо ехать 2,5 часа на арен-
дованном автомобиле. Да и 
у меня вечные проблемы с 
получением американской 
визы - это очень длительная 
процедура. Наконец, каждая 
поездка в Америку требу-
ет больших затрат. Поэтому 
вряд ли я смогу посещать 
Виктора чаще чем раз в год. 
Приходится довольствовать-
ся теми 10 - 12 минутами, 
которые ему отводят в месяц 
на телефонные переговоры. 
Однако и тут есть 
проблемы. На 
днях я узнала, что 
его на месяц ли-
шили возможности 
звонить домой после 
того, как во время бесе-
ды с братом он несколько 
минут поговорил с ма-
мой… Но, к счастью, 
Виктор не теряет на-

дежды и по-прежнему не сда-
ется. Недавно он подписал 
согласие на возвращение в 
Россию - он очень хочет по-
скорее очутиться на родине.

- Да, еще в сентябре Рос-
сия отправила в Минюст 
США запрос на экстради-
цию Виктора Бута - каков 
был ответ?

- Пока никакой реакции на 
него нет. Надеюсь, мы узнаем 
ее хотя бы в ноябре - после 
завершения американских 
выборов. Все понимают, что 
дело это - политическое и до 
завершения избирательной 
гонки ни один из кандидатов в 
президенты не посмеет при-
нять положительное реше-
ние об экстрадиции Виктора. 
Иначе его обвинят в тесном 
сотрудничестве с Россией. 
Если и после выборов отве-
та на запрос не будет - наши 

власти обещают, что заново 
отправят в Минюст США все 
бумаги и будут требовать ре-
акции на них.

- Вы сами верите, что 
экстрадиция все же состо-
ится? Не смущает ли вас 
то, что в России, согласно 
конвенции о возвращении 
арестантов от 1983 года, 
Виктор будет вынужден от-
бывать все тот же страш-
ный срок - 25 лет?

- Я все равно очень наде-
юсь на экстрадицию. Повто-
рюсь, российские тюрьмы 
не лучше американских, но 
мне кажется, что отношение 
к Виктору там будет другим. 
Экстрадиция - единственная 
возможность облегчить по-
ложение Виктора. Я потеряла 
надежду добиться правды в 
судах США - американскому 
правосудию больше не верю. 
Для него главным было до-
ставить Виктора из Таилан-
да в США, устроить громкий 
судебный процесс и демон-
стративно посадить. А теперь 
о моем муже можно и забыть. 
Тем более что постоянно по-
являются дела о новых шпи-
онах из России - взять хотя 
бы последний скандал с не-
законным экспортом микро-
чипов нашими гражданами… 

- Ощущаете ли вы под-
держку российских вла-
стей?

- Я очень благодарна наше-
му МИДу, который пообещал 
добиваться возвращения 
Виктора на родину любыми 
способами. Также нам очень 
помогает российское посоль-
ство в Вашингтоне. Однако 
о многих своих шагах дипло-
маты меня не информируют. 
Я узнаю последние новости 
о судьбе мужа так же, как и 

остальные российские граж-
дане, - из СМИ и Интернета.

Западная 
система 

«левосудия»

- Алла Юрьевна, недавно 
вы учредили фонд, в планах 
которого - помогать росси-
янам, попавшим в сложное 
положение за рубежом. 
Как родилась данная идея?

- Эта мысль появилась у 
меня еще во время заключе-
ния Виктора в Бангкоке. Мно-
гие люди приходили и прино-
сили в посольство деньги - от 
30 до 100 долларов - и проси-
ли передать в помощь Викто-
ру Буту. Сегодня наша семья 
оказалась в очень тяжелой 
финансовой ситуации - у нас 
больше нет возможности 
оплачивать услуги адвоката. 
Между тем они нам еще тре-
буются - апелляция на приго-
вор еще не подана. Поэтому в 
ближайшее время я собира-
юсь провести в Москве аукци-
он, на котором будут проданы 
личные вещи Виктора, пере-
данные нам из таиландской 
тюрьмы. Кроме того, там мы 
представим эскизы для прин-
тов, которые напечатают на 
футболках в поддержку мужа. 
То, что удастся выручить, пой-
дет на оплату труда юриста.

- А дальше - будете по-
могать другим россиянам, 
незаконно осужденным за 
рубежом?

- Не всем, а в первую оче-
редь тем, кому предъявлены 
несправедливые обвинения, 
кто пострадал от западной 
системы «левосудия». За поч-
ти пять лет наших мытарств 
сначала в Бангкоке, а потом 
в Нью-Йорке я наблюдала не-
мало ситуаций, аналогичных 
нашей. За это время удалось 
приобрести бесценный опыт 
борьбы за свои права. Очень 
многие россияне имеют сего-
дня за границей бизнес и за-
частую не осознают, что из-за 
любых неосторожных слов, не 
говоря уже о действиях, могут 
попасть в орбиту интересов 
США как глобального дикта-
тора. А бороться с такой мощ-
ной государственной маши-
ной в одиночку практически 
невозможно. Поэтому если у 
нас получится - мы могли бы 
помогать другим людям, по-
павшим в беду. Речь не толь-
ко о финансовой помощи, 
защите в судах, но и о таких 
элементарных вещах, как 
психологическая поддержка 
в стрессовой ситуации. Мой 
муж - сильный, волевой че-
ловек, он смог не сломаться 
под ударом судьбы. Окажись 
на его месте кто-то другой, 
он мог впасть в депрессию и 
просто умереть от отчаяния и 
ощущения безнадежности…

Светлана НОВИКОВА
Фото Интерпресс

ЧЕСТНЫЙ 
РАЗГОВОР

«Богатое 
американское 
государство 
экономит на 
заключенных: 
кормит их 
в основном 
дешевыми 
продуктами -
чечевицей, 
кукурузой, 
соей. Овощей 
и фруктов 
практически 
не дают».

Алла Юрьевна
очень надеется,
что мужа
экстрадируют 
в Россию



ВЕРТОЛЕТНУЮ площад-
ку НИИ скорой помощи 
им. Джанелидзе доосна-
стили новым оборудовани-
ем. Благодаря этому вер-
толеты смогут здесь са-
диться при любой погоде. 
И даже в ситуации, если на 
борту случилась авария.

НОВЕЙШЕЕ светосигналь-
ное оборудование позволит 
пилотам приземляться в ус-
ловиях плохой видимости. А 
если при посадке или взлете 
воздушное судно, не дай бог, 
загорится, потушить его мож-
но будет с помощью специ-
альных автоматических уста-
новок для ликвидации огня, 
не дожидаясь спасателей.

Как работает эта система, 
журналистам продемонстри-
ровали во время торжествен-
ного открытия обновленной 
вертолетной площадки. Го-
рящий макет вертолета с по-
мощью автоматической уста-
новки пожаротушения «Пур-
га» удалось потушить менее 
чем за минуту.

- Система приводится в 
действие одной кнопкой, - 
рассказывает директор НПО 
«Современные пожарные тех-
нологии» Геннадий Куприн. 
- Если, к примеру, во время 

аварийной посадки в верто-
лете разольется керосин, то 
на спасение воздушного суд-
на и его пассажиров есть не 
более 30 - 40 секунд. Уста-
новки комплекса «Пурга», ко-
торые выстреливают пеной, 
легко справляются с этой за-
дачей.

Дооснащенную площадку 
после церемонии открытия 

опробовал заслуженный пи-
лот РФ Вадим Базыкин, поса-
див на нее вертолет Ми-8.

- Отличные огни! Хоть в ме-
тель, хоть в туман можно вер-
толет посадить и пострадав-
ших доставить, - поделился 
впечатлением Вадим Вале-
рьевич.

Анастасия ЖЕЛТОВА
Фото Святослава АКИМОВА
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Теперь здесь Штаб ВМФ

Все для удобства летчиков

Проспект Чернышевского стал 
образцово-показательным

МОДЕРНИЗАЦИЯ

Взлет и посадка 
пройдут нормально

Дооснащенная вертолетная площадка НИИ скорой 
помощи сможет принимать воздушные суда

при любых погодных условиях

Прикрылись 
лавочки…

После смерти магазина 
«Народный» возникли проблемы 

с ассортиментом в ларьках

ПРИОСТАНОВКА деятель-
ности питерского «Чер-
кизона» - магазина «На-
родный» - отразилась на 
работе ларьков в разных 
районах города. Там воз-
никли проблемы с товаром 
- ведь раньше его завозили 
из «Народного».

В НЕКОТОРЫХ ларьках в 
большом дефиците фрукты и 
овощи, пиво, сигареты, а так-
же хлебобулочные изделия и 
выпечка. По словам продав-
цов, хозяева этих точек лиши-
лись главного поставщика.

- К нам продукты возили в 
основном из «Народного», 
- рассказала «Смене» про-
давщица овощного ларька на 
проспекте Мечникова. - Там 
хозяева закупались по опто-
вой цене, а здесь вдвое до-
роже продавали. Теперь заку-
паться негде, так что торгуем 
тем, что осталось, и надеемся 
дотянуть до открытия «Народ-
ного».

Если «Народный» не возоб-
новит работу, то в городе 
наконец-то будет решена 
проблема мелких торговых 
точек, сбывающих населению 
некачественный и просрочен-
ный товар (эти точки, так же 
как и сам «Народный», кон-
тролируют кавказцы). 

Людмила ЛАТУШКИНА

Подсветил светодиод 
пешеходный переход

Дорожные знаки на проспекте 
Чернышевского теперь видны за версту

ПЕШЕХОДНЫЕ переходы на проспекте 
Чернышевского стали более заметными 
для всех участников дорожного движе-
ния. Дорожные знаки теперь подсвечены 
светодиодами и видны издалека в любое 
время суток. Это будет способствовать 
повышению безопасности.

НО ОСОБЕННО приятно, что новые крон-
штейны и опоры светофоров и дорожных 
знаков изготовили методом художественного 
литья, в едином стиле, учтя при этом исто-
рические архитектурные особенности этого 
района города. На них нанесено специальное 
антивандальное покрытие, поэтому накле-
ить там рекламное объявление отныне будет 
сложно.

- Все работы по реконструкции технических 
средств организации дорожного движения на 
проспекте Чернышевского были проведены 
в октябре, за три недели, - рассказал пред-
седатель Комитета по транспортно-тран-
зитной политике Алексей Бакирей. - Новые 
дорожные знаки выполнены на специальной 
алмазной пленке с повышенными факторами 
светоотражения. Планируется, что подобные 
проекты будут реализованы и на других цен-
тральных улицах города.

Анастасия ЖЕЛТОВА
Фото автора

ХОРОШАЯ  
НОВОСТЬ

Один флаг 
подняли, 

другой - нет
Над Адмиралтейством теперь 

есть Андреевский стяг,
но отсутствует триколор

НА ЭТОЙ неделе глав-
ное командование Воен-
но-морского флота окон-
чательно переехало в Пе-
тербург и расположилось в 
здании Адмиралтейства. 

ОКОНЧАНИЕ переезда 
было ознаменовано торже-
ственным митингом военных 
моряков. 

Главком ВМФ Виктор Чир-
ков отдал приказ: «Андре-
евский флаг поднять!» - и на 
флагштоке одной из башен 
исторического здания взви-
лось белое полотнище с голу-
бым перекрестием - главный 
символ флота, отсутствие 
которого, как «Смена» писала 

ранее, огорчало горожан.
Но Государственного фла-

га РФ над Адмиралтейством 
теперь нет. Когда же и это 
полотнище вернется на свое 
место?

- Здание Адмиралтейства 
является памятником архи-
тектуры и охраняется госу-
дарством, - рассказали нам 
в Военно-морской академии. 
- Сейчас готовятся докумен-
ты для проведения рекон-
струкции четвертого корпуса. 
В ходе реконструкции будет 
проведен ремонт подъем-
но-опускного оборудования 
флагштока. После того как 
все работы будут заверше-
ны, Государственный флаг РФ 
снова будет поднят.

Анастасия ЖЕЛТОВА
Фото автора

НЕ ВСЁ СРАЗУ!

НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ
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Человек-
тыква, 
уходи!

ЧИНОВНИКИ Краснодар-
ского края предписали 
школам региона отказать-
ся от празднования Хэлло-
уина, указав, что он плохо 
влияет на психическое здо-
ровье детей, вызывая у них 
подавленное настроение и 
бессонницу. А в северной 
столице Хэллоуин в этот 
раз отметили на широкую 
ногу.

ВЛАСТИ позволили фа-
натам праздника собраться 
на Стрелке Васильевского 
острова - там несколько де-
сятков молодых людей, наце-
пив маски покойников, бесно-
вались около часа. Еще были 
выход людей в костюмах зом-
би на Невский проспект и па-
рад тыкв на Малой Садовой.

Героев Хэллоуина чествуют 
не только на улицах Питера 
- и в школах, и в детских са-
дах это становится «доброй» 
традицией. На уроках англий-
ского языка еще можно по-
ведать ученикам о том, кто 
такой Джек - светящаяся го-
лова, но зачем нашим детям, 
у которых есть Святки, коляд-
ки и другие исконно русские 
праздники, надевать страш-
ные хэллоуиновские костюмы 
и идти пугать прохожих?

- Многие родители закры-
вают глаза на то, что проис-
ходит вокруг, - комментирует 
ситуацию детский психолог 
Валентина Пашкевич. - Они 
разрешают детям смотреть 
мультфильмы про зомби, 
играть в компьютерные игры, 
в которых оживают мертвецы. 
В результате у ребенка ни-
велируются понятия добра и 
зла, он перестает понимать, 
где положительные герои, а 
где - отрицательные. Власти 
Кубани правильно мыслят: 
русским школьникам этот 
праздник не нужен. И даже не 
из-за того, что он такой жут-
кий, - наших детей сложно 
чем-то напугать, - а потому, 
что он нам совсем не родной. 
Хэллоуин придумали древние 
кельты специально для своих 
детей, чтобы они не боялись 
злых духов, но в России зна-
чение праздника утрачено: 
мы просто берем чужую тра-
дицию, не понимая ее сути, и 
получаются кривые зеркала. 
Тыквенная голова не страшна 
сама по себе - она даже за-
бавна. Страшно то, что нам ее 
навязывают.

Анна ЖАВОРОНКОВА

Самое время 
плавать!

Несмотря на выпавший снег, все еще можно 
совершить водную прогулку по Неве

УДИВИТЕЛЬНО, но про-
гулочные теплоходики, 
пришвартованные у на-
бережных Невы, все еще 
ждут своих клиентов. Кор-
респондент «Смены» стала 
свидетелем удивительной 
картины. Пока девушки-
промоутеры, ежась от хо-
лода и прикрывая лица от 
летящего снега, предла-
гали прохожим совершить 
«незабываемую водную 
прогулку по Неве», работ-
ник, представившийся нам 
капитаном, заботливо счи-
щал лопатой снег с судна.

- КАК машину зимой, его 
к поездке готовлю! Чищу от 
снега! - улыбаясь, сообщил 
он. - Клиентов пока нет, но 
мы верим: они появятся. На-

дежда умирает последней. 
Хозяин сказал - работать до 
10 ноября.

Впрочем, для любителей 
водных прогулок предложе-
ние прокатиться на припо-

рошенном снегом теплоходе 
может оказаться очень даже 
интересным. Главное - потеп-
лее одеться.

Анастасия ЖЕЛТОВА
Фото автора

РЕАКЦИЯ

Ягья 
ликвидировал 
свои обещания

Стенды, 
информирующие 

о строительстве детской 
площадки в парке 
Городов-героев, 
демонтированы 

В ЭТОТ понедельник 
«Сме на» сообщила о 
том, что в парке Горо-
дов-героев в Москов-
ском районе до сих пор 
стоят информационные 
стенды с обещания-
ми от имени бывшего 
теперь уже депутата 
ЗакСа Ватаняра Ягьи до 
конца 2012 года постро-
ить здесь детскую пло-
щадку.

САМ Ватаняр Саидович 
пообещал корреспонден-
ту «Смены», что распоря-
дится о снятии стендов, 
утративших актуальность в 
связи с тем, что в декабре 
2011 года он не смог прой-
ти в ЗакС. И свое слово 
сдержал.

В среду, 31 октября, в 
парк приехали рабочие. 
Четыре человека в спец-
одежде расшатали оба 
стенда с портретами Ягьи, 
погрузили в «газель» с се-
рым брезентовым тентом 
и увезли.

Теперь жители близле-
жащих домов, прогулива-
ющиеся в парке с малень-
кими детьми, хотя бы не 
будут питать пустые на-
дежды.

Анастасия ЖЕЛТОВА

Флора и Геркулес 
обязательно вернутся весной

Отреставрированные скульптуры 
готовы к установке на прежние места в Александровском саду, 

но зиму на всякий случай проведут в музейных мастерских

СПЕЦИАЛИСТЫ Музея 
городской скульптуры за-
канчивают очередной этап 
работ по восстановлению 
поврежденных уличных 
скульптур: грядет холод-
ное время года, а это зна-
чит, что камень, из кото-
рого сделаны шедевры, 
подвержен особому риску. 
Работы возобновятся вес-
ной - когда потеплеет.

ДО ЗАКРЫТИЯ сезона не 
успели вернуться на свои 
прежние места скульптуры 

Флоры и Геркулеса - они укра-
шали Александровский сад у 
Адмиралтейства. Открытие 
должно было состояться в 
сентябре, однако ни Геркуле-
са, ни Флоры в саду пока нет.

Реставраторы уже закон-
чили восстановление статуй: 
шедевры - как новенькие, 
правда, пока они заперты в 
музейных мастерских. В сад 
античные герои вернутся 
только в апреле: сотрудники 
музея не хотят подвергать ка-
мень опасности, ведь он ре-
агирует на перепады темпе-
ратур, изменение влажности; 
угрозой для него могут стать 
и стоящие рядом деревья.

- Мы договариваемся с 
Александровским садом, - 

рассказала «Смене» замести-
тель генерального директора 
Музея городской скульптуры 
Надежда Ефремова, - чтобы 
садовники подпилили там 
ветки деревьев, растущих 
около места установки Фло-
ры и Геркулеса. Все из-за 
пыльцы, которая оседает на 
памятники и портит их вид. 
Скоро закончим обследова-
ние других установленных в 
центре города скульптур и 
определимся, какая из них 
следующей отправится на ре-
ставрацию. Сейчас забирать 
уже ничего не будем: холод-
но. Если потребуются какие-
то безотлагательные работы, 
будем проводить их прямо на 
месте. К сожалению, нельзя 

застраховаться от действий 
вандалов: в любой момент 
статуи могут пострадать, но 
мы надеемся, что эта зима 
будет спокойной.

Кстати, забирая на рестав-
рацию Флору с Геркулесом, 
специалисты сомневались, 
возвращать ли скульптуры 
под открытое небо, - думали 
заменить копиями. В итоге 
сотрудники музея решили не 
уподобляться изготовителям 
нового Летнего сада и при-
шли к единому мнению: за-
мена классических статуй не-
возможна, ведь петербуржцы 
заслуживают того, чтобы лю-
боваться подлинными шедев-
рами.

Анна ЖАВОРОНКОВА

СОХРАНЕННАЯ 
КРАСОТА

ПРАВОСЛАВНАЯ церковь 
считает Хэллоуин «нежела-
тельным для русской куль-
туры явлением». «Ритуалы, 
связанные с этим днем, с 
детства приучают людей к 
тому, что нужно отдавать 
злу какую-то дань, прими-
ряться с ним, даже сотруд-
ничать, вместо того чтобы 
бороться со злом», - объяс-
нил позицию церкви прото-
иерей Всеволод Чаплин.

КСТАТИ

ЧУЖОЙ
ПРАЗДНИК

ЗАКОНЫ 
БИЗНЕСА

«Счищу снег - и поплыву»

Клиентов пока нет, но «капитан» уверен: они появятся



«Монастырь должен 
жить за счет тех, для 
кого он существует»

Юбилейную реставрацию лавры финансируют 
серьезные организации, но главным спонсором 

остаются бабушки-прихожанки

Специальный 2 ноября 2012 года8

СТОЛЬ богатое хозяй-
ство, коим располагает 
Александро-Невская лав-
ра, требует постоянного 
ухода и заботы - как лю-
бой большой дом: то кры-
ша прохудится, то краска 
отсыреет. Однако есть в 
лавре проблемы куда се-
рьезнее, чем царапины, 
нанесенные питерскими 
дождями, - здесь до сих 
пор борются с послед-
ствиями использования 
помещений монастыря 
нецерковными организа-
циями. В советские годы 
такой организацией был 
Центральный научно-ис-
следовательский институт 
«Прометей», работавший 
преимущественно на нуж-
ды оборонной промышлен-
ности. О ходе восстанови-
тельных работ, насущных 
проблемах, главных спон-
сорах и чудесах Александ-
ро-Невской лавры «Смене» 
рассказал помощник на-
местника лавры по рестав-
рации Алексей Одинцов.

Готовясь 
к юбилею

- Алексей Михайлович, 
ремонтно-восстановитель-
ные работы проводились 
в лавре и до юбилейного 
года. Долго обитель гото-
вилась к нынешней рестав-
рации?

- Скоро будет шестнадцать 
лет, как в лавру пришел ны-
нешний наместник епископ 
Назарий. Именно при нем на-
чались серьезные реставра-
ционные работы. Например, 
Свято-Троицкий собор, кото-
рый передали лавре первым, 
нуждался в серьезной ре-
ставрации, и за последние 10 
лет нам удалось существенно 
продвинуться в деле его вос-
становления. Сейчас ведутся 
работы по реставрации инте-
рьеров собора, в частности 
монументальной живописи. 
Другой проблемой, которую 
мы здесь решаем, является 
система вентиляции. Выпол-
ненная в XVIII веке и завя-
занная на печное отопление, 
она не может нормально вы-
полнять свои функции, да и 
вся инфраструктура, достав-
шаяся нам в наследство от 
ЦНИИ «Прометей», не под-
ходит для сегодняшних нужд 
монастыря. Работа идет не 
так быстро, как нам хотелось 
бы. К тому же это усугубляет-

ся нехваткой специалистов в 
области инженерной рестав-
рации.

Как боролись 
с «Прометеем»
- Что это было за пред-

приятие - ЦНИИ «Проме-
тей»?

- Для страны «Прометей» 
имел, безусловно, огромное 
значение, но его сотрудники 
приспосабливали монастыр-
ские помещения для своих 
нужд: здесь были и фрезе-
ровочные цеха, и токарные, и 
столярные. В зале кавалеров 
ордена Александра Невского, 

где сейчас расположена тра-
пезная, например, была тита-
новая литейная мастерская. 
В помещениях Святодухов-
ского корпуса работали хи-
мические лаборатории, в 
монастырских помещениях 
испытывали металлы на из-
нос и коррозию. В Федоров-
ской церкви располагалось 
проектное бюро, к нему при-
мыкала зона хранения марки-
рующих изотопов - там у нас, 
кстати, до сих пор радиаци-
онный фон немножко повы-
шен, хотя спокойствия при-
хожан ради стоит отметить, 
что он все-таки ниже, чем на 
гранитных набережных Пе-
тербурга. В помещениях, где 
сейчас располагаются тех-

нические службы монастыря, 
мы несколько раз проводили 
демеркуризацию. Менялись 
грунты, потому что на этой 
почве ничего не росло, при-
ходилось вывозить землю, 
завозить новую - в общем, 
бороться с последствиями 
использования лаврского 
комплекса не по назначению. 
Но некоторые следствия дея-
тельности «насельников» со-
ветских времен уже необра-
тимы. Здания Исидоровской 
и Святодуховской церквей 
восстановить как храмы, к 
примеру, не представляет-
ся возможным. Святодухов-
скую церковь, ризницу, а так-
же бывшую кладбищенскую 
контору раньше занимала 
станция переливания кро-
ви. Она разместилась здесь 
в 1942-м и просуществовала 
до 2007-го. После того как эта 
организация покинула стены 
монастыря, Александро-Нев-
ская лавра - за некоторым ис-
ключением - получила в свое 
распоряжение весь архитек-
турный комплекс.

О Божьей 
помощи

- В плане реставрации 
лавре еще многое предсто-
ит сделать. Вы укладывае-
тесь в сроки?

- Обитель обладает некото-
рыми чудесными свойствами. 
Ей удалось пережить бого-
борческий режим, и всегда 
в этих стенах находились те 
учреждения, которые не по-

зорили ее прошлое. Успеш-
но проходили и реставрации. 
Если мы начинали какие-то 
комплексные земельные ра-
боты, например, поздней осе-
нью, то на протяжении этого 
времени не выпадал снег, не 
было морозов и проливных 
дождей. Если на территории 
лавры работал экскаватор, 
то он втыкал ковш в десяти 
сантиметрах от инженерных 
коммуникаций, но не в них. В 
данном случае ситуация ана-
логичная: спонсоры нашлись 
примерно через две недели 
после того, как мы закончили 
методико-технологические 
разработки. Мы все успева-
ем. К марту следующего года 
мы должны выпустить лавру 
из «реставрационных оков».

Откуда берутся 
деньги

- Кто финансирует рабо-
ты по восстановлению оби-
тели и помогают ли лавре 
прихожане?

- Мы направляли письма в 
местные и федеральные ор-
ганизации с предложением 
обратить на нас внимание. 
Еще до кризиса находились 
отдельные спонсоры, кото-
рые перечисляли деньги на 
ремонтные работы в инте-
рьерах Федоровской церкви, 
Ризничного корпуса, на рабо-
ты по золочению колоколен 
Свято-Троицкого собора. В 
настоящий момент нам очень 
помогает «Газпром» и лично 
Алексей Борисович Миллер, 
и если заслуги предыдущих 
благотворителей можно пе-
речислить, то о нем можно 
сказать кратко - все осталь-
ное. Текущие работы вклю-
чают в себя реставрацию фа-
садов и ремонт крыш, замену 
конструкций оконных запол-
нений, реставрацию интерье-
ров Свято-Троицкого собора. 
Также в рамках федеральной 
целевой программы «Культу-
ра России» закончены фасад-
ные работы в Федоровской 
церкви, а на средства самого 
монастыря ведется реставра-
ция в интерьерах Надвратной 
церкви и на двух этажах Фе-
доровской… Нельзя не отме-
тить заслуги нашего главного 
спонсора - бабушек, которые 
приходят и ставят свечки. Бо-
лее серьезной поддержки, 
чем от наших прихожан и от 
верующих, я думаю, сложно и 
ожидать. Это самое правиль-
ное, когда монастырь живет 
за счет тех, для кого он суще-
ствует.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото 

Святослава АКИМОВА

Помощник наместника лавры по реставрации Алексей Одинцов 
обещает: восстановление монастыря закончится вовремя

ПУТИ 
ГОСПОДНИ

Святыня вернется домой
Православные одержали победу в борьбе с музейщиками: 

рака Александра Невского будет передана церкви.
Вопрос - когда?

НА МИНУВШЕЙ неделе 
из Москвы пришла ра-
достная новость: министр 
культуры России Влади-
мир Мединский заявил о 
том, что серебряная рака 
святого Александра Нев-
ского должна вернуть-
ся из Государственного 
Эрмитажа в Александ-
ро-Невскую лавру. Таким 
образом, затяжной кон-
фликт между музейщика-
ми и верующими, похоже, 
близок к разрешению.

«СМЕНА» неоднократно 
писала о непростой судьбе 

надгробия. В 1922 году, во 
времена воинствующего 
атеизма, большевики разо-
брали его на части и на гру-
зовиках вывезли в Зимний 
дворец. Там саркофаг был 
выставлен на публичное 
обозрение и простоял 
вплоть до настоящего мо-
мента. В 1989 году мощи 
святого князя Александра 
Невского вернулись в лавру, 
а надгробие - нет. Верующие 
посчитали это несправедли-
вым.

И вот - наконец-то в Мин-
культе услышали их голос. 
Владимир Мединский за-
явил, что компромисс най-
ден: для Эрмитажа будет 
изготовлена копия раки, а 
оригинал вернется в лав-
ру. Правда, позже его сло-

ва были уточнены пресс-
секретарем: рака вернется 
только тогда, когда будет 
готова копия. Но это уже 
нюансы. Важно, что принято 
принципиальное решение.

- Мы давно мечтали о том, 
чтобы ситуация сдвинулась 
с мертвой точки, - проком-
ментировал «Смене» заяв-
ление министра известный 
петербургский историк-кра-
евед Сергей Лебедев. - Пер-
вую победу мы одержали. 
Теперь главное - дождаться, 
когда слова Владимира Ме-
динского начнут претворять-
ся в жизнь и историческая 
справедливость восторже-
ствует. Очень хочется, чтобы 
произошло это как можно 
скорее.

Светлана НОВИКОВА

ИСТОРИЧЕСКАЯ 
СПРАВЕДЛИВОСТЬ
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Реставрация - 

это и долго, и тяжело
Ремонтные работы в лавре идут медленно: 

петербургские художники скорости предпочитают качество

КОРРЕСПОНДЕНТЫ «Сме-
ны» посетили некоторые 
объекты монастырского 
комплекса, чтобы своими 
глазами увидеть, как про-
двигается реставрация 
храмовых интерьеров.

СВОИМИ  
ГЛАЗАМИ

НАД РЕСТАВРАЦИЕЙ вну-
треннего убранства Свято-
Троицкого собора трудится 
не одна бригада: здесь и 
строители, занимающиеся 
установкой лесов, и худож-
ники, которые расчищают 
и раскрывают монумен-
тальную живопись, и специ-
алисты, восстанавливающие 
лепнину, и «штопальщики» 
позолоты. Есть еще элек-
трики, инженеры, простые 
чернорабочие. На работу 
большинство из них выходит 
ночью, ведь храм действую-
щий.

Сейчас реставраторы за-
нимаются восстановлением 
отделки интерьера Николь-
ского придела: реставри-
руют станковую живопись, 
серебро на паникадилах, 
смывают копоть с оригиналь-

ных скульптур работы Фе-
дота Шубина, меняют окна. 
Кстати, над очисткой мону-
ментальной живописи здесь 
работают по старинке: берут 
мякиш белого хлеба и про-
тирают. От копоти стены очи-
щают мылом и теплой водой. 
Реставраторы убеждены, что 
это самые простые и надеж-
ные методы очистки.

Украшение левого придела 
храма - триптих «Рождение 
Христа» - тоже «отмывали» 
хлебом, теперь он выглядит 
как новый. Правда, разгля-
деть произведение искус-
ства во всех подробностях 
довольно сложно: мешают 
леса - одна из главных забот 
рабочей бригады.

Начальник участка рестав-
рации монументальной жи-
вописи Раил Тимуркаев го-

ворит, что самое неприятное 
в реставрации храма - это 
сборка и перестановка гро-
моздких строительных со-
оружений и подъемных меха-
низмов.

- С ними мучений больше 
всего! - объясняет он. - По-
скольку монтировать и пере-
ставлять их надо с предель-
ной осторожностью, чтобы не 
повредить интерьеры храма.

Леса скоро снова придется 
разбирать и перемещать на 
противоположную сторону 
- в придел Александра Нев-
ского. Кроме того, рестав-
раторы должны «раскрыть» 
свод собора, а также неф ал-
тарной части.

- Серьезные работы по 
обновлению внутренне-
го убранства проводились 
в Свято-Троицком соборе 

шесть лет назад, - говорит 
Раил Тимуркаев. - Так что мы 
уверены, что уложимся в сро-

ки сдачи этого объекта. Куда 
тяжелее идет работа в Федо-
ровской церкви.

ФЕДОРОВСКАЯ ЦЕРКОВЬ
Первый этаж: 

грузинские надгробия и русский граф

СВЯТО-ТРОИЦКИЙ СОБОР
Старый метод - самый надежный

НАДВРАТНАЯ 
ЦЕРКОВЬ
Под сводом 

голубым
ИНТЕРЬЕР этого миниа-

тюрного храма, располага-
ющегося у самого входа в 
лавру, практически восста-
новили: расписан потолок, 
выложен пол, покрашены 
стены. Свод стал небес-
но-голубым, его украшают 
золотые звезды и узорча-
тое обрамление. Живопись 
восстанавливают по ста-
рым фотографиям, но, по-
скольку дореволюционные 
снимки черно-белые, цвета 
художники подбирают са-
мостоятельно.

Именно в этом храме бу-
дет совершаться одно из 
самых красивых церковных 
таинств - венчание. Вряд 
ли сотрудники районного 
совета Осо авиахима, рас-
полагавшегося в 30-е годы 
в данном помещении, пред-
полагали, что здесь под го-
лубым сводом когда-нибудь 
будут стоять жених с не-
вестой… Сейчас в это уже 
можно поверить, ведь вну-
три церкви идут завершаю-
щие работы.

К юбилею обитель долж-
на стряхнуть строительную 
пыль, отмыться от свечной 
копоти, сбросить свои леса 
- словом, предстать перед 
петербуржцами во всем 
своем великолепии. И дай-
то Бог.

- ЗДЕСЬ сейчас очень 
пыльно, не обращайте вни-
мания, - говорит строитель 
Александр, слова которого 
разобрать сложно: мешает 
шум работ.

Пока непонятно, каким 
нижний храм большой двух-
этажной Федоровской церк-
ви предстанет перед веру-
ющими, ведь восстанавли-
вать внутреннее убранство 
реставраторам приходится 
практически с нуля, и работы 
еще очень много.

Одним из важных резуль-
татов расчистки интерьеров 

нижнего храма стало обна-
ружение надгробий, принад-
лежащих членам грузинской 
царской династии Баграти-
они, которые жили в Петер-
бурге в качестве почетных 
гостей и пленников после 
упразднения Картали-Кахе-
тинского царства.

Другая интересная наход-
ка - замурованное захороне-
ние графа Якова Ивановича 
Ростовцева, видного госу-
дарственного деятеля, одно-
го из авторов реформы 1861 
года.

- Мы простукивали стену 

и поняли, что что-то не так, 
- рассказывает Раил Тимур-
каев. - Начали разбирать - а 
там полое пространство, и 
в этом пространстве - над-
гробный памятник. Оказа-
лось, здесь был похоронен 
приближенный царя.

Ничего удивительного в 
подобных находках нет: в 
XVIII - XIX веках на террито-
рии лавры производилось 
множество захоронений: 
здесь покоятся дворяне, 
важные политические дея-
тели, представители творче-
ской элиты... 

Второй этаж: как добраться до библейских сюжетов
В ВЕРХНЕМ храме Федо-

ровской церкви и пусто, и 
прохладно, и как-то неуют-
но. Сейчас самую кропотли-
вую и тяжелую работу здесь 
выполняют художники. Они 
с утра до вечера сидят на 
одном месте и все чистят, 
чистят, чистят… Сквозь слои 
стойкой советской краски 
пытаются добраться до са-
мого главного - живописных 
работ на библейские темы.

- К нам приезжали москов-
ские коллеги, - рассказыва-
ет Раил Тимуркаев, - и очень 
удивлялись: «Зачем вы все 
это расчищаете? Замалюй-
те стены белым да свое на-
рисуйте! Мы в Москве так и 
делаем». Что здесь можно 
ответить?! У нас тут все-таки 
работа, а не маскарад.

Его коллега Александр 
рассказал другую историю 
- об алтарной стене. Когда 

начали расчищать «Тайную 
вечерю», сначала обрадо-

вались - живопись сохрани-
лась отлично, - однако лики 

святых восстановить так и не 
удалось: головы Христовых 
апостолов, кроме Иуды, ока-
зались сбиты.

Помимо росписи на ал-
тарной стене необходимо 
раскрыть живопись по пери-
метру храма, чем и заняты 
художники в данный момент.

Художник Владимир «за-
вис» на одном маленьком 
фрагменте. Пока непонятно, 
что это за сюжет: удалось 
расчистить лишь профиль 
Христа.

- У мастера, который здесь 
работал, была легкая рука, 
- рассказывает Владимир. 
- Видите, как все изящно 
нарисовано: рот, губы, нос. 
Времени на эту роспись он 
потратил, скорее всего, не-
много, зато все получилось 
четко. В любом случае это 
петербургская академиче-
ская школа.

Подготовила
Анна ЖАВОРОНКОВА

Фото Святослава АКИМОВА

Художники трудятся над «раскрытием» библейских сюжетов

Еще 10 лет назад 
реставраторы не 
предполагали, что обнаружат 
здесь надгробие одного 
из приближенных царя

К юбилею лавры в Свято-Троицком соборе 
построили новую купель



ЕЩЕ месяц назад обита-
тели Путейской и Депов-
ской улиц в Зеленогорске 
каждую ночь не могли за-
снуть из-за грохота ди-
зель-генераторов, принад-
лежащих расположенному 
по соседству гипермарке-
ту «О’Кей». Все лето люди 
боролись за право жить в 
тишине: писали в админи-
страцию Курортного рай-
она, в Роспотребнадзор и 
другие инстанции. Одна-
ко даже после наложения 
штрафа на собственника 
помещения, которое арен-
дует «О’Кей», проблема с 
шумом не была решена.

ДЕЛО сдвинулось с мерт-
вой точки после обращения 
измученных шумом людей 
в Общественную приемную 
БМГ. Один звонок юристов 
в прокуратуру - и работа по 
звукоизоляции дизель-гене-
раторов началась. На источ-
ник шума уже установлены 
специальные щиты, однако 
для полного устранения гро-
хота необходимо поставить 
всю конструкцию на воздуш-
ную подушку. Около здания, 
где располагается гипермар-
кет, находиться пока не очень 
комфортно, зато в окрестных 
домах стало значительно спо-
койнее. За что их обитатели 
благодарят сотрудников Об-
щественной приемной.

Однако после публикации 
материала об этой истории в 
редакцию «Смены» позвони-

ли сотрудники пресс-службы 
сети гипермаркетов «О’Кей» 
и… пожаловались на то, что 
журналисты «подпортили 
карму хорошему магазину». А 
также признались: они лишь 
арендаторы того здания, к ко-
торому прикреплены дизель-
генераторы, и, соответствен-
но, ни при чем. Но при этом 
возникает резонный вопрос: 
неужели арендаторы были не 
в курсе, что подачу электри-
чества в здание, в которое 
они въезжают, будут обеспе-
чивать громыхающие генера-
торы? Верится с трудом.

Материалы подготовили 
Людмила АНДРЕЕВА 

и Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото Святослава АКИМОВА

Рисунок Вячеслава ШИЛОВА

Город для горожан2 ноября 2012 года10

Петербуржцы не раз говорили муниципалитету, что он идет 
неверной дорогой

Подготовлено по материалам Общественной приемной Балтийской медиа-группы

(197022, СПб, Каменноостровский пр., 67. Тел. 327-52-74, электронный адрес: op@baltmg.ru)

Общественная 
приемная БМГ: 

работа продолжается
ОКОЛО пятисот человек обратились за октябрь в 

Общественную приемную Балтийской медиа-груп-
пы. Каждая жалоба уникальна. Но все чаще встре-
чаются ситуации, когда горожане изо всех сил пы-
таются получить то, что им дать обязаны автомати-
чески, без всяких просьб.

Благоустройство
назло

Муниципалитет «Черная речка» 
решил приучить жителей 
к г-образным дорожкам

УДИВИТЕЛЬНО, но жите-
ли дома № 16 по набереж-
ной Черной речки возмуще-
ны тем, что при приведе-
нии тамошней территории 
в порядок были… проло-
жены новые дорожки. Дело 
в том, что проторенный 
путь к метро почему-то за-
сыпали землей, а вместо 
него предложили всем и 
каждому ходить не по крат-
чайшему пути, а по свое-
образной «шахматной до-
ске», причем только буквой 
«Г». На этакий «ход конем» 
со стороны муниципали-
тета «Черная речка» петер-
буржцы и пожаловались в 
Общественную приемную 
БМГ.

КАК РАССКАЗАЛИ «Сме-
не» члены совета упомянуто-
го дома, в муниципалитете, 
в свою очередь, возмущены 
тем, что горожане пожалова-
лись в Общественную при-
емную. Жильцам заявили, что 
теперь, раз они такие «крити-
каны», дорожки еще и нароч-
но оградят высокими решет-
ками, чтобы с них вообще - ни 

ногой. Официального же от-
вета от местных властей Об-
щественная приемная пока не 
получила.

Интересно в этом случае 
то, что с самого начала «бла-
гоустройства» петербуржцы 
сигнализировали в муници-
палитет, что творится нечто 
неладное.

Может, на бумаге у местных 
столоначальников все и было 
гладко. Но ходить-то людям 
не по бумаге! Вопреки логи-
ке, местная власть не вняла 
просьбам и упрямо продол-
жала перепахивать прямую и 
удобную дорожку, существо-
вавшую почти полвека - с по-
слевоенных времен. А новую 
дорогу строить длиннющей 
буквой «Г». Бессмысленная, 
а главное, более дорогостоя-
щая работа. Как ни крути!

Один из ее результатов из-
вестен: жители округа на-
мерены в ответ сделать свой 
«ход конем». Ни Наталия 
Будревич, ни Надежда Мо-
гилев-Вольская, ни Ирина 
Никончук, ни Вера Зинина, а 
также многие другие жители 
набережной Черной речки за 
нынешний состав муниципа-
литета голосовать впредь не 
намерены.

ХОД КОНЕМ

Не весенняя
капель

Дом № 80 по улице Марата сражается 
с Жилкомсервисом № 2 Центрального района 

уже три года

ПРОХУДИВШАЯСЯ крыша 
старинного дома на улице 
Марата почему-то не вы-
зывает особого интереса у 
работников коммунальных 
служб. Даже когда сгнив-
шие от сырости балки не 
удержали перекрытия и 
в двух квартирах рухнул 
потолок, кровлю… всего 
лишь подперли досками. 
Законное же требование 
жильцов сделать в квар-
тирах после этого ремонт 
или компенсировать убыт-
ки деньгами встречало 
самоуверенный отпор от-
ветственных работников 
ЖКС ровно до тех пор, пока 
они не обратились в Обще-
ственную приемную БМГ. 

ОДНА из пострадавших 
от протечек в злополучном 
доме, Марина Геннадьевна 
Саттарова, рассказала нам, 
что в жилкомсервисе были 
страшно недовольны, когда 
люди, ничего не дождавшись 
в течение трех лет, пожало-
вались сотрудникам Обще-
ственной приемной.

- На меня даже кричали! 
- сказала «Смене» мать че-
тырех детей, которые из-за 
протечек в дождливую погоду 
постоянно простужались. - Но 
потом все-таки махнули ру-
кой: черт с вами, сделаем вам 

ремонт!
Сначала они немного под-

латали крышу, а потом и прав-
да отремонтировали квартиру 
многодетной семьи. Повезло 
и другим: им выдали денеж-
ную компенсацию.

- Мы себя чувствуем как ге-
роиня Ахеджаковой в фильме 
«Гараж», которая гордо заяв-
ляла: «У верблюда два горба, 
потому что жизнь - борьба», 
- говорят жильцы. - Ремонта 

квартир добились, теперь до-
биваемся все-таки капиталь-
ной починки крыши…

Наверняка сотрудники Об-
щественной приемной БМГ 
помогут настрадавшимся 
людям добиться элементар-
ной справедливости еще раз. 
И дом все-таки включат в 
адресную программу ремонта 
кровель. Иначе после первого 
серьезного снегопада старая 
история начнется сначала...

МОКРОЕ МЕСТО

«О’Кей» опасается 
за свою репутацию

Зато жители Зеленогорска 
решили проблему с шумом

ДЕЛО
СДЕЛАНО
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Плохая им досталась доля…

В России создадут единый реестр обманутых участников 
долевого строительства

НА ДНЯХ Владимир Пу-
тин поручил правительству 
навести порядок в сфере 
долевого строительства. 
Не секрет, что до сих пор 
«долевка» остается доро-
гой лотереей. Если пове-
зет, получишь обещанную 
квартиру, если нет - круги 
ада, хождения по судам 
и обивание порогов чи-
новников. Действующий с 
2005 года Федеральный 
закон № 214 «Об участии в 
долевом строительстве…» 
все-таки частично решил 
проблему с дольщиками, 
и обманов на первичном 
рынке жилья стало мень-
ше. Однако ситуация на 
этом самом рынке еще да-
лека от того, чтобы назвать 
его цивилизованным.

Вопросов 
все равно много

Сроки Владимир Путин 
обозначил жесткие. До 1 де-
кабря правительство должно 
определить главный регу-
лирующий орган в области 
долевого строительства, до 
1 февраля 2013 года - про-
вести инвентаризацию всех 
проблемных объектов и раз-
работать единые правила для 
создания реестра пострадав-
ших дольщиков. Наконец, до 
1 марта должна быть состав-
лена комплексная программа 
по минимизации рисков в до-
левом строительстве. Речь в 
ней пойдет об обязательном 
страховании рисков и об уже-
сточении требований к ком-
паниям-застройщикам, кото-
рые привлекают средства на-
селения для своих проектов.

Однако пока совершенно 
непонятно, каким образом 
будет регулироваться во-
прос с уже пострадавшими 
гражданами. Правительству 
еще предстоит это решить. 
Но очевидно, что никаких де-
нежных выплат не будет - в 
бюджете на это просто нет 
средств.

В Петербурге, впрочем, 
придумали свою «дорожную 
карту». Суть смольнинской 
программы такова: строи-
тельным компаниям, побе-
дившим в земельных торгах 

и желающим построить на 
выигранном участке жилой 
многоквартирный дом, сни-
зят стоимость участка, а вза-
мен обяжут отдать городу 
определенное количество 
квартир в новом доме. Это 
жилье в дальнейшем будет 
предоставлено обманутым 
дольщикам.

Однако и тут пока слишком 
много неясностей. Список 
пострадавших граждан, кото-
рые смогут претендовать на 
жилье, составит комиссия по 
работе с обманутыми доль-
щиками при правительстве 
Петербурга. И на данный мо-
мент непонятно, по какому 
принципу будет регулиро-
ваться очередность в этом 
списке и кто первым получит 
квартиры. Возможно, будет 
учтено социальное положе-
ние граждан. То есть приори-
тет отдадут тем обманутым 
дольщикам, которые больше 
не имеют никакого жилья, вы-
нуждены ютиться по съемным 
квартирам и в чьих семьях 
есть маленькие дети, старики 
или инвалиды.

«Раньше выбора 
не было»

Надо сказать, петербург-
ская программа уже вызвала 
много критики. С одной сто-
роны, заранее ясно, что сам 
процесс передачи квартир 
будет медленным. По пла-
нам чиновников, на одного 
застройщика в обременение 
придется по 10 - 20 дольщи-
ков. А всего обманутых доль-
щиков в Петербурге боль-
ше четырех тысяч! И такими 
темпами проблема будет ре-
шаться очень долго.

С другой стороны, многие 
петербуржцы вообще воз-
мущены тем, что из-за про-
блемы дольщиков городской 
бюджет недополучит суще-
ственные средства. Ведь то, 
что чиновники называют об-
ременением, - это выпадаю-
щие доходы нашего бюдже-
та, который, как известно, и 
так дефицитный, - уже в этом 
году мы «ушли в минус» на 25 
миллиардов рублей! Чинов-
ники, однако, подчеркивают, 
что застарелую проблему с 
обманутыми дольщиками все 
равно надо каким-то образом 
решать.

- Раньше у дольщиков, по 
сути, не было выбора - не 
было закона, который бы чет-
ко регламентировал долевое 
строительство, и, соответ-
ственно, не было нормально-
го контроля за этим сегмен-
том рынка. Тогда эти схемы, 
которые могли привести к 
обману, были разрешены, а 
люди в итоге пострадали, - 
рассказывает Олег Остров-
ский, начальник Управления 
контроля и надзора в обла-
сти долевого строительства 
Комитета по строительству 
Санкт-Петербурга. - И на-
верное, правильно, что го-
сударство берет на себя 
часть ответственности за те 
мошенничества в долевом 
строительстве, которые были 
допущены в 1990-е и в пер-
вой половине 2000-х годов. 
Но хочу подчеркнуть, что эти 
меры помощи временные 
и рассчитаны только на тех 
граждан, которые заключили 
договоры с застройщиками, 
получившими разрешение на 
строительство до 1 апреля 
2005 года - то есть до всту-
пления в силу ФЗ № 214. А 
сейчас у людей есть выбор, 
поэтому они сами должны от-
вечать за свои риски.

Островский отмечает, что в 
настоящее время граждане 
могут заключить договоры 
долевого участия в соответ-
ствии с Законом «Об участии 

в долевом строительстве», а 
могут согласиться на другую 
схему, но тогда уже, если что 
не так, пусть пеняют на себя!

- У нас сегодня в городе 
работает 95 компаний по 
214-му закону - это более 160 
строящихся объектов, - про-
должает чиновник. - При за-
ключении договора по закону 
гражданин может быть уве-
рен, что у застройщика есть 
разрешение на строитель-
ство, что земельный участок 
находится в собственности 
или в аренде, что договор ре-
гистрируется в Управлении 
федеральной регистраци-
онной службы. Конечно, и в 
этом случае возможны нару-
шения, но они, как правило, 
касаются нарушения сроков 
строительства, а не обмана 
дольщиков. Однако, к сожа-
лению, также есть компа-
нии, которые работают не по 
214-му закону, а, например, 
заключают предварительные 
договоры или используют 
вексельные схемы. И здесь 
возможностей для обмана и 
мошенничества, конечно, на-
много больше.

Не обманут, 
так отберут?

Что же касается готовящей-
ся федеральной программы, 

безусловно, радует, что вла-
сти планируют жестко кон-
тролировать строительные 
компании, в том числе и их 
финансовую стабильность. 
Ведь сейчас больше проблем 
«в долевке» возникает даже 
не из-за двойных продаж 
квартир, а из-за банкротства 
застройщиков. Это влечет 
за собой и остановку строи-
тельства, и даже отъем уже 
построенного жилья у доль-
щиков!

Яркий тому пример - дома 
на проспекте Луначарского, 
которые строило объедине-
ние «М-Индустрия». Компа-
ния находится на грани бан-
кротства, и банки-кредиторы, 
которые пытаются вернуть 
свои деньги, решили пожи-
виться за счет дольщиков. 
Люди заплатили за свои квар-
тиры, многие уже вложились 
в ремонт в построенном жи-
лье, и тут как снег на голову - 
арест их имущества судебны-
ми приставами!

- По сути, мы имеем все 
права и документы на соб-
ственность, дома были сда-
ны, квартиры нам переданы, 
и осталось только пройти ре-
гистрацию в УФРС. И вдруг 
мы узнаем, что регистрация 
приостановлена в связи с на-
ложением ареста на 800 квар-
тир! - говорит один из постра-
давших, Денис Веселов. - Мы 
и так уже хлебнули горя, по-
тому что была задержка стро-
ительства на четыре года. А 
ведь многие дольщики про-
дали все, влезли в долги, вло-
жили деньги в это жилье, жить 
им все это время было негде, 
и люди снимали квартиры. И 
вот, когда дома наконец до-
строили, обнаружилось, что 
наши квартиры, которые мы 
не успели зарегистрировать, 
хотят забрать в учет долга за-
стройщика! Люди, конечно, 
находятся в шоковом состо-
янии.

К сожалению, подобные 
истории в нашем городе не 
единичны. В этом конкретном 
случае у граждан хотя бы есть 
шанс отстоять свои квартиры, 
а во многих других дольщи-
ки просто остались ни с чем. 
Может, хотя бы теперь, когда 
власти решили всерьез за-
няться этой проблемой, пер-
вичный рынок жилья переста-
нет быть опасной лотереей?

Юлия ЛИ
Фото ИТАР-ТАСС

Покупал квартиру, а жить приходится в палатке!
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«У меня миллион раз были 

минуты слабости. 
Но я шел дальше!»

Пережив тяжелейшую аварию, пять клинических смертей 
и около сорока операций, Дмитрий Дулёв смог восстановиться 

и вернуться на работу в полицию

ДМИТРИЯ Анатольевича 
Дулёва его коллеги-поли-
цейские знают как перво-
классного водителя, кото-
рый виртуозно ездит хоть 
на легковом авто, хоть на 
грузовике, хоть на тракто-
ре! Поэтому с обычной по-
стовой службы Дулёв по-
пал в автотранспортный от-
дел ЦТО тыла ГУ МВД Рос-
сии по Санкт-Петербургу 
и Ленобласти - ему до-
верили возить высокопо-
ставленных лиц. Однако в 
2008 году вся налаженная 
жизнь младшего лейте-
нанта в один момент была 
разбита. После страшной 
аварии, которая произо-
шла по вине другого води-
теля, врачам пришлось вы-
таскивать Дмитрия с того 
света. Повреждения были 
столь значительны, что по-
лицейский полгода проле-
жал в бессознательном со-
стоянии! Но когда очнулся, 
твердо пообещал себе: «Я 
восстановлюсь. Я вернусь 
на службу. Я смогу».

Военные медики 
совершили 

чудо

- Зимой 2008-го я был в от-
пуске и ехал на своем авто-
мобиле домой, - вспоминает 
Дмитрий. - Меня не заметил 
водитель, который был на 
праворульной машине, и въе-
хал в меня так, что от меня, 
простите за такие подроб-
ности, в относительно целом 
виде остались только голова, 
руки и позвоночник! Ноги, 
таз, ребра - все было перело-
мано. Врачи, наверное, мне 
бы попросту ампутировали 
конечности, однако помогло 
руководство ГУ МВД, а имен-
но генерал-майор Абакумов и 
полковник полиции Воржеи-
нов, которые отправили меня 
в Военно-медицинскую ака-
демию на отделение военно-
полевой хирургии. Этим за-
мечательным врачам из ВМА 
я должен низко поклонить-
ся, потому что они не про-
сто спасли мою жизнь - они 
сохранили мне полноценную 
жизнь! Меня ведь в прямом 
смысле собирали по малень-
ким кусочкам. Представьте 
себе палку, которую сломали 
не пополам, а с силой сжали 
с двух сторон. Там все будет в 
щепки! Так же было и с моими 
костями. Например, таз был 
сломан в девяти местах… Во-

обще, пока я находился в кри-
зисном состоянии, я пережил 
пять клинических смертей.

Больше полугода полицей-
ский провел без сознания и 
потом еще год был прико-
ван к постели. Ему сделали 
в общей сложности около 40 
операций, а история болезни 
Дмитрия по толщине - как три 
тома справочника «Желтые 
страницы»! Когда он посту-
пил в стационар, врачи, от-
кровенно говоря, понимали, 
что у мужчины почти нет шан-
сов. Но военным медикам не 
впервой вытягивать людей 
даже после самых тяжелых 
ранений и травм. Вот и в этот 
раз они не отступили.

- Дулёв к нам попал со мно-
жественными переломами и 
травмами головы, груди, жи-
вота, таза, конечностей. Есть 
такая категория - «убитый, 
но не успевший умереть». 
Вот так можно было охарак-
теризовать его состояние, 
- рассказал «Смене» один из 
лечащих врачей Дмитрия. - 
Сначала мы в течение десяти 
часов выполняли операции 
в шоковой операционной. 
Потом было длительное ле-
чение в реанимации. Так как 
у пациента было большое 
количество поврежденных 
областей, у него развились 
пневмония и другие осложне-
ния. Несколько месяцев нам 
потребовалось, чтобы приве-
сти его к стабильному состо-
янию. Было время, когда ни 
один орган у пациента сам не 
работал. Только с поддерж-
кой. Сердце было на под-
держке, дыхание на искус-
ственной вентиляции легких, 

почки тоже на стимуляции и 
так далее.

Каждый день -
мучительная 

борьба

Когда Дмитрий через пол-
года очнулся в больничной 
палате, ему пришлось зано-
во учиться есть, ходить, чи-
тать и писать. Это было по-
настоящему страшно - пом-
нить себя здоровым, креп-
ким, полным сил мужчиной, а 
очнуться беспомощным кале-
кой! Однако Дмитрий решил, 
что обязательно преодолеет 
все недуги, вернется к род-
ным и даже к своей работе, 
которая требовала хорошего 
физического состояния. Не-
сколько лет он боролся за 
свое будущее: изо дня в день 
пересиливал себя, пересту-
пал через боль, постоянно и 
методично разминал атрофи-
ровавшиеся, непослушные 
мышцы…

- Конечно, руки порой опу-
скались. У меня, наверное, 
миллион раз были минуты 
слабости, когда ничего не по-
лучалось, когда, к примеру, 
скрюченные пальцы просто 
отказывались разгибаться. 
Но я собирался с силами и 
шел дальше, - вспоминает 
Дмитрий. - Ведь меня ждали 
дети, ждали родные, ждала 
служба. Мне было к кому и к 
чему возвращаться. На ра-
боту в наше автохозяйство я 
вернулся, когда еще ходил на 
костылях. И знаете, был так 

счастлив, что наконец могу 
приступить к работе! До это-
го, помню, когда находился 
в больнице, смотрел, как за 
окном опадали листья, по-
том набухали почки, потом 
зеленели листочки, потом 
они опять опадали… А я все 
лежал и лежал. Для меня те-
перь пытка - лежать и ничего 
не делать.

Дмитрий чувствует, что слу-
чившаяся с ним беда научила 
его больше радоваться жизни 
и ценить обыденные, каза-
лось бы, вещи. Даже энергии 
словно прибавилось! Он по-
шел получать юридическое 
образование (первое высшее 

у него было по строительной 
специальности), стал зани-
маться проблемами органи-
зации и логистики в своем 
автотранспортном отделе. 
Впрочем, работу водителя 
Дулёв тоже не оставил.

Второй шанс
Сейчас Дмитрий занимает-

ся еще одним важным делом 
- он регулярно выезжает на 
проверки сотрудников по-
лиции, которые находятся за 
рулем. После скандальных 
случаев, когда полицейские 
позволяли себе пьяными са-
диться за руль и серьезно на-
рушать правила дорожного 
движения, в управлении ре-
шили ввести свой внутриве-
домственный контроль.

- Мы выезжаем в любой 
район Петербурга и Лен-
области в любое время су-
ток, останавливаем наши 
машины, проверяем наших 
сотрудников, - говорит по-
лицейский. - Если выявляем 
какие-то нарушения, то долж-
ны вызвать ДПС и доложить о 
выявленных нарушениях вы-
шестоящему руководству.

Дулёв констатирует: среди 
российских водителей су-
ществует расхожее мнение, 
что если немного выпьешь, 
то ничего страшного не про-
изойдет.

- Но когда ты садишься за 
руль, нет такого понятия, что 
ты слегка выпил. Ты либо 
трезвый, либо пьяный. Дру-
гого варианта нет, - отмечает 
Дмитрий. - Пьяному даже на 
велосипеде ездить нельзя, не 
говоря уже об автомобиле. И 
тем более неправильно, если 
люди, которые этого не по-
нимают, работают в полиции. 
Если ты надел форму и у тебя 
в кармане находится удо-
стоверение, значит, ты сам 
в первую очередь ничего не 
должен нарушать.

Рассказывая о новых за-
дачах, которые ставит перед 
ним служба, Дмитрий замет-
но оживляется. За ним прият-
но наблюдать, а по внешнему 
виду полицейского совсем не 
скажешь, что еще несколько 
лет назад он с трудом вста-
вал с постели, да и говорил с 
трудом. Конечно, еще не все 
проблемы решены. Напри-
мер, левая нога у Дмитрия до 
сих пор очень плохо сгиба-
ется. Однако мужчина верит, 
что благодаря своей воле и 
хорошим врачам он полно-
стью восстановится. Ведь в 
жизни еще столько надо все-
го успеть сделать…

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

Несколько лет изо дня в день Дмитрий Дулёв боролся за возможность вернуться к полноценной 
жизни

СИЛА ДУХА

«Когда 
находился 
в больнице, 
смотрел, 
как за окном 
опадали листья, 
потом набухали 
почки, потом 
зеленели 
листочки, 
потом они опять 
опадали… 
А я все лежал 
и лежал. 
Для меня 
теперь пытка - 
лежать и ничего 
не делать».
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Премьера
«Литургия Zero»

10, 11 ноября
Александринский театр

НОВЫЙ спектакль Валерия Фокина по роману До-
стоевского «Игрок» обещали показать еще весной, 
но премьеру все откладывали и откладывали. Те-
перь наконец все-таки покажут. И ясно, что смелым 
названием дело не ограничится, - все-таки Фокин 
делает театр европейского уровня, с присущими 
ему экспериментами и максимальной приближенно-
стью к современности. При этом смелое обращение 
с классикой обычно у публики никакого отторжения 
не вызывает, за редким исключением. Так что ждем 
нового взгляда на творчество Федора Михайловича.

Концерт
Олег Кваша

10 ноября
Концертный зал у Финляндского

КОМПОЗИТОР Олег Кваша отмечает 30-ле-
тие своей творческой деятельности. И на кон-
церте, посвященном этой солидной дате, ко-
нечно же, исполнит и «Зеленоглазое такси», и 
«Субботу» - главные песни в своей творческой 
биографии. И хотя у Кваши еще много песен 
хороших и разных, в том числе посвященных 
нашему городу, именно эти две стали какими-
то особенными, питерскими. Пожалуй, ни 
один современный композитор ничего более 
близкого петербуржцам пока не написал.

Шоу
Цирк дю Солей

9 - 11 ноября
Ледовый дворец

ЗНАМЕНИТЫЙ Цирк дю Солей покажет новую 
программу, посвященную Майклу Джексону.  Ми-
фическую страну Неверленд, которую Джексон 
пытался создать на своем ранчо в Калифорнии, 
теперь попробуют воплотить в реальность ар-
тисты дю Солей. И те, кто знаком с творчеством  
уникального цирка, понимают: что оказалось не 
по силам Джексону, вполне может оказаться по 
плечу этому интернациональному коллективу.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

Бизнес-центр против 
храма: пока ничья
Общественность Петербурга предлагает 

восстановить Греческую церковь

Проснуться, 
напиться 

и забыться
НТВ разродилось сериалом 

из жизни офисных работников

В РЕДАКЦИЮ «Смены» 
обратились архитекторы 
и представители Нацио-
нального общества греков 
Петербурга «Петрополис» 
с просьбой продолжить 
разговор, начатый нами в 
статье «Там, где «Октябрь-
ский», опубликованной 15 
октября. В ней рассказыва-
лось о том месте, где нахо-
дится БКЗ, и, в частности, о 
Греческом соборе, ныне не 
существующем. Наши чи-
татели уверены, что сейчас 
самое время восстановить 
храм.

НАПОМНИМ, Греческая по-
сольская церковь находилась 
на месте концертного зала до 
1962 года, после чего была 
снесена. Сегодня представи-
тели общественности не на-
стаивают ради воссоздания 
церкви снести другой храм 
- храм искусства. Они счита-
ют, что возможен разумный 
компромисс: церковь может 
быть восстановлена рядом с 
«Октябрьским», там, где рань-
ше располагались его кассы.

Макеты возможного буду-
щего Греческой площади с 
возрожденным собором, раз-
работанные Дмитрием Ла-

гутиным и его коллегами по 
«Архитектурной фабрике 32 
декабря», высоко оценены в 
Академии художеств.

- Сейчас пересечение Ли-
говского проспекта и улицы 
Жуковского с градострои-
тельной точки зрения выгля-
дит невнятно, поскольку БКЗ 
поставлен по отношению к 
соседним магистралям от-
части случайно, - считает 
историк искусствоведения, 
профессор Академии худо-
жеств Владимир Лисовский. 
- Церковь, прекрасно про-
сматриваемая в перспективе 
проспекта, даст этому месту 
необходимую доминанту, об-
ладающую выразительными 
силуэтом и пластикой.

Позицию Лисовского раз-
деляет заведующий кафе-
дрой истории и теории архи-
тектуры Академии художеств 
Андрей Пунин, считающий, 
что возведение Греческого 
собора весьма целесообраз-
но для градостроительной 
организации этой части исто-
рического центра Петербур-
га.

Однако художественным 
соображениям противостоят 
соображения другого свой-
ства: именно здесь предпола-
гается возвести бизнес-
центр. Таким образом, пер-
спективу Лиговского про-
спекта может замкнуть не 
собор с красивейшими купо-

лами, а очередной новодел из 
стекла и бетона.

Представитель Националь-
ного общества греков Петер-
бурга Алексей Дросиди сооб-
щил «Смене», что «Петропо-
лис» обратился к губернатору 
Георгию Полтавченко с прось-
бой восстановить Греческую 
церковь возле БКЗ «Октябрь-
ский». Одновременно пред-
ставитель Русско-греческого 
клуба имени Дмитрия Бенар-
даки Иордан Кэссиди напра-
вил письмо в Службу строи-
тельного надзора. «В связи 
с неразрешенной ситуацией 
по вопросу воссоздания на 
данном участке Греческой 
посольской церкви» чинов-
ников просят приостановить 
экспертизу проекта бизнес-
центра и рассмотреть проект, 
одобренный Академией худо-
жеств. 

Кто выиграет в противосто-
янии бизнес-центра и храма, 
пока неизвестно.

- Мы бы всем православным 
миром воссоздали Греческую 
церковь и всем православ-
ным миром ею бы любова-
лись, - говорит Иордан Кэс-
сиди. - А уж какое там будет 
любование на бизнес-центр? 
Не знаю, не знаю...

Людмила 
АНДРЕЕВА

Фото предоставлено 
архитектором 

Дмитрием Лагутиным

«В ЦЕНТРЕ фильма исто-
рия трех подруг с трудными 
судьбами» - примерно так 
анонсировался новый се-
риал «Проснемся вместе?» 
на НТВ. И такой лирический 
анонс подошел бы к лю-
бому «женскому» сериалу 
любого канала - везде под-
руги, и непременно с не-
простой судьбой. Но на НТВ 
решили всех переплюнуть, 
обратившись к историям 
офисных подруг.

ПОЧЕМУ-ТО решив, что 
лучше всех в этой теме раз-
бираются жители Интернета, 
к написанию телеканал при-
звал известную в узких кругах 
блогершу Елену Миро. И это 
была роковая ошибка. Ведь, 
как выяснилось по ходу про-
смотра, страшно далеки наши 
блогеры от народа. Даже 
если этот народ - офисный 
планктон.

Ведь сценаристка, кажется, 
уверена, что все работающие 
в офисах женщины ездят ис-
ключительно на «мерседе-
сах», получают зарплату лишь 
в валютных тысячах, в тече-
ние трудового дня выпивают 
все, что горит, и параллельно 
меняют любовников из числа 

коллег, тоже в течение того же 
рабочего дня. Еще они успе-
вают приворовывать у тех же 
любовников, их же шантажи-
ровать и при этом страдать по 
поводу своей тяжелой жен-
ской доли.

Герои мужского пола, по 
мнению создательницы сери-
ала, делают примерно то же 
самое. Только не страдают. А 
еще и те и другие все время 
разговаривают по мобильным 
телефонам. За исключением 
времени, занятого рюмками.

При этом надо учесть, что 
все это - комедия. Поэтому 
сцены поголовного офисного 
пьянства, разврата и шантажа 
сняты с задором и огоньком. 
А так как весь сериал из таких 
сцен и состоит, то и смотрит-
ся он как сплошная веселуха. 
Простой зритель обзавиду-
ется, глядя на такие «трудные 
судьбы».

А ведь стоило измученной 
Интернетом блогерше ото-
рваться от компьютера и за-
глянуть в офис к какой-нибудь 
своей невиртуальной подру-
ге, глядишь, и сериал бы стал 
ближе к жизни.

Анна ТАРАСОВА
Рисунок 

Игоря КИЙКО

Так может выглядеть Греческая площадь, если восстановят храм

ВОЗВРАЩАЯСЬ К
НАПЕЧАТАННОМУ
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К нам едет Хакамада. 
А оно нам надо?

Политик-неудачница будет учить жительниц 
северной столицы… принципам успешности

О МАСТЕР-КЛАССЕ Ири-
ны Хакамады, который 
состоится в Петербурге 
3 ноября, афиши начали 
предупреждать за месяц. 
Билеты в Театр эстрады 
практически раскуплены, 
хотя и стоили немало - от 
двух тысяч рублей!

ДОВЕРЧИВЫМ петербур-
женкам - а мастер-класс 
адресован исключительно 
слабому полу - «успешная» 

Ирина Муцуовна (в послед-
ний раз она смогла победить 
на выборах в 1999 году, после 
чего ее преследовали пора-
жения) планирует поведать о 
карьерном росте.

Уже год известный неког-
да политик путешествует по 
России с лекцией «Драйв, 
кайф и карьера». На Западе 
подобные мотивирующие се-
ансы очень популярны, хотя 
любому здравомыслящему 
человеку ясно, что это - про-
фессиональная манипуляция 
массовым сознанием. Зри-
тели платят большие деньги в 

надежде, что болтун со сцены 
расскажет им, как заработать 
миллион или бросить курить. 
Конечно, публика не зарабо-
тает и не бросит. Но разве за-
претишь обманываться тем, 
кто «обманываться рад»?

Успокаивает лишь то, что 
тренинг Хакамады - одно-
разовый. Проведя вечер в 
компании Ирины Муцуовны, 
женщины вернутся домой, и 
разговоры о драйве, кайфе и 
карьере растворятся в быто-
вых проблемах. В данном слу-
чае оно и к лучшему.

Евгения БОРИСОВА

Еще больше 
«Бездуховности»

Сначала Сергей Минаев написал свой «Духless». Потом Роман Прыгунов 
снял по этой книге фильм, который целый месяц крутили во всех кинотеатрах. 

А на днях «Духless» выйдет еще и на DVD

РОМАН «Духless», впер-
вые изданный в 2006 году, 
произвел фурор среди 
среднестатистической чи-
тательской аудитории. 
Критики писали, что по-
весть попала в «нерв вре-
мени», молодежь зачиты-
валась романом - в метро 
повсеместно сверкали об-
ложки модного бестселле-
ра с необычным названи-
ем. Кстати, Минаев сам его 
изобрел, соединив рус-
ское слово «дух» с англий-
ским суффиксом «-less», 
означающим отсутствие 
или недостаточность че-
го-либо. История об офис-
ных клерках, погрязших в 
бездуховности, лжи и ли-
цемерии, вдохновила мо-
лодого режиссера Романа 
Прыгунова на создание 
фильма - в начале октября 
он вышел в прокат, а 9 ноя-
бря появится в продаже на 
DVD. Правда, смотреть там 
особо нечего: тема, затро-
нутая писателем, - избита, 
а сам фильм сделан так по-
шло и однобоко, что даже 
Минаев бы не обрадовал-
ся. Так зачем тиражиро-
вать «Бездуховность»?

Все уже сказано 
до них

О духовном кризисе и нрав-
ственном падении «белых во-
ротничков» до Минаева гово-
рили и Чак Паланик, и Бегбе-
дер, и даже Виктор Пелевин. 
Их романы в свое время тоже 
становились бестселлерами 
и по ним так же оперативно 
снимали фильмы. Не самые 
гениальные, но офисным ра-
ботникам, которых с каждым 
годом становится все боль-
ше, нравилось. Самой яркой 

лентой на эту тему стал аме-
риканский «Бойцовский клуб» 
по роману Паланика, где глав-
ную роль сыграл Брэд Питт. 
Режиссер «Духless», видимо, 
ярый поклонник картины: он 
без всякого стеснения копи-
рует целые эпизоды из голли-
вудского блокбастера. Может 
быть, поэтому жизнь главного 
героя «Духless» Макса лишь 
отдаленно напоминает жизнь 
рядового московского топ-
менеджера: роскошный пент-
хаус, куча свободного време-
ни и 20 белоснежных рубашек 
в шкафу. У себя дома Макс ку-
рит, терзается одиночеством, 
встает по утрам от назойли-
вого писка будильника - и 
вроде бы все должны ахнуть: 
какой реализм, в Москве и 
правда так!

Но в Москве не так. 
Даже там у молодых топ-
менеджеров (а герою 29 лет), 
которые самостоятельно за-
рабатывают себе на жизнь, 
нет возможности разбрасы-
ваться долларами, как это 

делает главный герой. Так что 
«Духless» - никакой не «этно-
графический очерк», назван-
ный так сначала автором, а 
вслед за ним и режиссером, 
- это очередное прозападное 
кинишко. И Брэд Питт в нем, 
ей-богу, смотрелся бы лучше.

Ненастоящий 
принц 

на белом коне

Имя главного героя по кни-
ге - Александр, в фильме 
его переименовали в Мак-
са. Впрочем, расхождений с 
текстом в киноверсии полно, 
но это ничего не значит: кни-
га, несмотря на то что была 
в свое время бестселлером, 
настолько примитивная, что 
никто из читателей не упрек-
нет режиссера во вранье. А 
врет он, скорее всего, наме-
ренно: хочет сделать само-
стоятельный продукт, за ко-

торым не будет маячить тень 
того самого бестселлера.

Автор романа пытался изо-
бразить «ненастоящего чело-
века». В киноверсии этот за-
мысел с треском провалился. 
В талантливого актера Дани-
лу Козловского, сыгравшего 
главного героя, невозможно 
не влюбиться. Его «ненастоя-
щий человек» Макс умеет со-
переживать, дорожит своими 
друзьями и иногда даже пла-
чет. В глазах юных зрительниц  
это и есть принц на белом 
коне. А ведь минаевский пер-
сонаж задумывался как ми-
стер Бездуховность, падший 
человек. По кино этого не ска-
жешь, фильм - это сплошной 
праздник, где ни у кого нет 
проблем. Точнее, есть, но они 
быстро решаются в ночных 
клубах.

Путь на свалку
Отборные ругательства, 

наркотическая клубная атмо-

сфера и пейзажи московской 
свалки - всего этого много и в 
книге, ну а фильм подобными 
кадрами просто изобилует. 
Картина, кстати, была сдела-
на при поддержке Министер-
ства культуры России. Одну 
из ролей исполняет актриса 
Мария Кожевникова - ново-
испеченный депутат Госдумы, 
член думского Комитета по 
культуре. По иронии судьбы 
именно ей в фильме достает-
ся монолог, на 90 процентов 
состоящий из нецензурных 
слов. «Я тебя ненавижу, по-
шел на...» - заявляет героиня 
Кожевниковой и выходит из 
кадра. Самое страшное - зал 
смеялся.

Кстати, «Духless» не заду-
мывался как комедия - это 
претензия на драму. К со-
жалению, до этого жанра 
фильм не дотягивает: все, 
что есть здесь от драмы, сли-
зано с «Бойцовского клуба» 
и украдено у «Generation P» 
- фильма, снятого по роману 
Виктора Пелевина. К тому же 
«солянка» получилась жутко 
скучной и неприлично пред-
сказуемой. Даже тот, кто не 
читал Минаева, может уже 
в самом начале с легкостью 
догадаться, чем завершатся 
страдания юного Вертера по 
имени Макс: он помучается, 
помучается, потом заснет в 
мусорном баке, очнется на 
московской свалке и поймет, 
что счастлив.

Минаев наделил своего 
клерка чертами главных ро-
мантических персонажей рус-
ской классики - он напомина-
ет и Онегина, и Печорина. Ни 
одному из классических геро-
ев так и не удалось найти ключ 
к решению своих проблем. А 
нашему Максу удалось: он ис-
купил свои грехи на помойке. 
Теперь и офисные работники 
будут знать: стоит тебе пова-
ляться в мусорном баке, и ты 
спасешься от «духless».

Анна ЖАВОРОНКОВА

АНТИКИНО

НОВОЕ АМПЛУА

Сообщение
о проведении внеочередного общего собрания акционеров 

ЗАО «ПЕТРОСПИРТ»
Закрытое акционерное общество «ПЕТРОСПИРТ» (далее - Обще-

ство), место нахождения Общества: Санкт-Петербург, ул. Калинина, 
дом 13, сообщает о проведении внеочередного общего собрания 
акционеров Общества (далее - общее собрание) в форме собрания 
- совместного присутствия акционеров для обсуждения вопросов по-
вестки дня и принятия решений по вопросам, поставленным на голо-
сование.

Дата, время, место проведения общего собрания: 23 ноября 2012 
года в 15.00 часов по адресу: Санкт-Петербург, ул. Калинина, дом 13, 
на территории предприятия.

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в общем 
собрании, - 25 октября 2012 года.

Повестка дня общего собрания:
1. Утверждение Устава Общества в новой редакции.
Порядок ознакомления с информацией (материалами), подлежа-

щей предоставлению при подготовке к проведению общего собрания 
и адрес, по которому с ней можно ознакомиться:

Информация (материалы) предоставляются для ознакомления в 
течение 20 дней до проведения общего собрания по рабочим дням 
с 10.00 до 12.00 по адресу: Санкт-Петербург, ул. Калинина, дом 13, а 
также во время проведения общего собрания.

Для участия в общем собрании акционер - физическое лицо дол-
жен иметь при себе паспорт или иной документ, удостоверяющий его 
личность, представитель акционера - физического или юридического 
лица должен иметь при себе надлежащим образом оформленную до-
веренность, удостоверяющую его полномочия, а также паспорт или 
иной документ, удостоверяющий его личность.

Дата и время начала регистрации лиц, участвующих в общем собра-
нии, - 23 ноября 2012 года в 14.50.

Жизнь геров «Духless» - вечный праздник
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А что, если 
лучшая песня 
уже позади?
В жизни лидера «Сплина» 
Александра Васильева - 

переходный период

У КАЖДОГО поколения 
свои кумиры. Для нынеш-
них тридцатилетних одним 
из таковых, безусловно, 
является Александр Ва-
сильев - лидер группы 
«Сплин». В середине мрач-
ных 90-х незатейливый 
«Орбит без сахара» сделал 
его мегазвездой за один 
день. И дальше Васильев 
только парил над пиком 
Популярности. Однако за 
последний год группа не 
дала в Петербурге ни одно-
го концерта. Оказывается, 
музыканты были заняты 
подготовкой нового аль-
бома под названием «Об-
ман зрения». Накануне его 
презентации (она состо-
ится 3 ноября в «Юбилей-
ном») Александр Васильев 
встретился с журналиста-
ми. Говорил не столько о 
музыке, сколько о жизни.

- В ЖИЗНИ трагедии из-
бежать невозможно - я, к со-
жалению, сам недавно в этом 
убедился. Даже если какое-то 
время все идет спокойно, в 
конце концов это закончится. 
Если бы я знал это раньше, я 
бы, наверное, лучше подго-
товился. У меня сейчас пере-
ходный период: и радости, и 
печали в нем поровну.

* * *
- Люди хорошо принима-

ют наши песни. И каких-то 

острых критических отзывов 
мы уже давно не получаем, 
хотя доза здоровой критики 
со стороны публики все равно 
должна быть. О новом аль-
боме гневных откликов пока 
не поступало. А может быть, 
просто за эти годы наработан 
огромный опыт подачи музы-
кального материала, и его все 
принимают, он всем нравит-
ся.

* * *
Главное в жизни - уравно-

весить дух с материей, чтобы 
они не конфликтовали между 
собой. Мы, музыканты «Спли-
на», не миллионеры, понят-
ное дело, но и в нищебродов 
неохота превращаться - хо-
чется какой-то золотой сере-
дины. А с утверждением, что 
поэт должен быть голодным, 
я не совсем согласен: если 
поэт ничего не будет есть, он 
не родит талантливую вещь - 
он просто погибнет.

* * *
- Меня по-прежнему, как 

и много лет назад, радует 
процесс творчества: каждый 
день что-то пишу, немножко, 
по чуть-чуть. На обрывках, 
на клочках бумаги. Из этого 
складываются песни, но я до 
сих пор не научился угады-
вать, как в дальнейшем сло-
жится их судьба: может, это 
будет наша лучшая песня, а 
может, и нет - да, впрочем, 
это не так важно. Вполне воз-
можно, лучшая песня уже по-
зади - значит, судьба такая.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото ИТАР-ТАСС

Михаил ШИРВИНДТ: 
«Давайте плюнем 

на рейтинги!»
Известный ведущий задумался, 

куда пропало доброе телевидение

ПОЧТИ пять лет передача 
«Хочу знать», которую вел 
Михаил Ширвиндт, расска-
зывала зрителям Первого 
канала о городах со смеш-
ными названиями, исчез-
нувших цивилизациях и 
диковинных блюдах. На 
сайте канала благодарные 
зрители оставляли свои 
отзывы, предлагали темы 
для новых сюжетов и назы-
вали ведущего дядей Ми-
шей - настолько родным он 
успел стать для аудитории. 
Но неожиданно переда-
чу закрыли - из-за низких 
рейтингов. О них, о рейтин-
гах, мы с Ширвиндтом и по-
говорили.

Жертвы гадких 
сериалов

- Михаил Александрович, 
вашу передачу знали и лю-
били. Почему же рейтинги 
подвели?

- Нам дали такое время, ког-
да по НТВ идет жуткий сери-
ал, - ничего гаже я не видел, 
но, наверное, поэтому все 
его и смотрят. С этим сериа-
лом соревноваться нереаль-
но, приемов против него нет. 
«Хочу знать» тоже стала его 
жертвой. Но наша передача 
должна вернуться в эфир - в 
обновленном варианте. И по-
ставят ее, я надеюсь, уже на 
другое время.

- А что именно вы изме-
ните в передаче, если не 
секрет?

- Во-первых, исчезнет сту-
дия - ею станет, так сказать, 
весь мир. Станет больше эле-
ментов интерактивности. И 
самое главное - соведущими 
станут обычные люди, мы да-
дим им возможность снимать 
самостоятельно. Еще появит-
ся рубрика «Почему мы так 
говорим?» - своеобразные 
инсценировки народных по-
говорок. Так что в программе 
будут не только путешествия 
по странам.

Тоска 
по доброте

- Можно ли сказать, что 
жанр познавательных теле-
передач умирает?

- Нет, я не думаю, что он 
умирает. Но каким бы жанром 
ты ни занимался, будь готов 
к переменам - надо соответ-
ствовать времени. Исключе-
ние - «Непутевые заметки» 
Димы Крылова. Вот он как 
нашел эту доверительную ин-
тонацию двадцать лет назад, 
так она и продолжает сраба-
тывать сегодня. И это пре-
красно. Вообще на телевиде-
нии должны оставаться при-

вычные передачи - «Пока все 
дома», например. Завоевав-
шие право на жизнь. Осталь-
ное надо видоизменять.

- Вы когда-то вели еще 
одну добрую передачу - 
«Дог-шоу». Возможно ли на 
сегодняшнем телевидении 
возрождение подобных 
проектов?

- Современное ТВ меня в 
основном расстраивает. Ни-
что из показываемого давно 
уже не вызывает у меня свет-
лых чувств. А ведь телевиде-
ние - какой-никакой вид ис-
кусства! Искусство призвано 
делать людей добрее и про-
свещать. Это абсолютно ис-
ключено из нашего ТВ - толь-
ко зарабатывание денег. Но я, 
например, никогда не стану 
делать программы, за кото-
рые мне будет потом стыд-
но. И все-таки надеюсь, что 
люди, которые производят 
эту «чернуху-желтуху», в глу-
бине души страдают. И когда 
такого типичного телевизи-
онного шоумена дочка ма-
ленькая спросит: «Папа, а 
чем ты занимаешься?» - а 
он ей: «Да так, в грязном 
белье роюсь», это, навер-
ное, и будет расплата. А 
что касается «Дог-шоу», то 

планирую его возродить: уже 
с другим ведущим и, может 
быть, на другом канале.

Требуется 
зритель

- По моему личному мне-
нию, Первый канал, на ко-
тором выходила ваша пе-
редача, на фоне других фе-
деральных кажется менее 
гадким…

- Хороший критерий - ме-
нее гадкий. А лично я искрен-
не, всеми фибрами души не 
люблю НТВ, которое сейчас 
объективный лидер, и думаю, 
они очень гордятся теми циф-
рами, которые получают. Но 
для меня это чудовищно, это 
стыдно и позорно. Они зани-
маются растлением, но раст-
ление дает рейтинг. Помните, 
как метко сказал Жванецкий: 
«Рейтинг - это послание тупых 
тупым». Этим все сказано. А 
я считаю, что лучше плюнуть 
на рейтинги и делать достой-
ное телевидение. На Первом 
канале программы культур-
ного толка не высоко оцене-
ны аудиторией. Когда дело 
подходит к Малахову, начи-
нается взрыв. Какое-нибудь 
интересное кино, литератур-
но-художественное - это поч-
ти всегда провал. Так что не 
только телевидение должно 
быть хорошим и добрым, но 
и люди, которые его смотрят.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото ИТАР-ТАСС

Сейчас Васильев не так беспечен, как раньше:
новый альбом наполнен лирикой и философией

ОТКРОВЕНИЯ

ЗВУКИ
МУЗЫКИ

«Я никогда 
не стану делать 
программы, 
за которые 
мне будет 
потом стыдно. 
И все-таки 
надеюсь, что 
люди, которые 
производят 
эту «чернуху-
желтуху», 
в глубине души 
страдают».

Ширвиндт 
беспокоится 
за судьбу 
отечественного 
телевидения
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Подсудимые
«Договорняков» стало меньше - 

ошибок арбитров больше

ВЕЧНУЮ тему о якобы  
безобразном судействе 
в чемпионате России по 
футболу нынче не обсуж-
дают только… Нет, не ле-
нивые - они тоже обсужда-
ют. Сами судьи! Им не то 
что обсуждать свои дей-
ствия и поступки - даже 
рот открывать строго-на-
строго запрещено. Потому 
на поле-то они судьи, а по 
жизни - подсудимые! При-
чем безо всяких адвокатов.

НА ДНЯХ обсуждал тему 
закрытости судейского со-
общества с одним из извест-
ных российских арбитров, 
обслуживающим матчи Пре-
мьер-лиги. Разумеется, ника-
ких имен - рот-то официально 
нельзя открывать…Так вот, он 
высказался в том ключе, что 
если наши судьи вдруг разго-
ворятся, то ничего путного из 
этого не выйдет. Потому что 
в глазах общественности они 
все равно останутся винова-
тыми во всех смертных гре-
хах. И Роберто Розетти, все 
еще возглавляющий департа-
мент судейства и инспектиро-
вания РФС, руководствуется 
в этом плане общеевропей-
ской практикой.

Прямо противоположного 
мнения на сей счет вполне 
официально придержива-
ется Николай Левников, не-
давно назначенный главой 
судейского комитета РФС. 
Только не пытайтесь понять, 
чем должность Левникова 
отличается от должности Ро-
зетти. Красивые слова о том, 
будто Левников представля-
ет законодательную власть в 
российском судействе, а Ро-
зетти - исполнительную, да-
вайте оставим для любителей 
сказок. Проза же такова, что 
нынче - эпоха двоевластия, 
которая вряд ли продлится 
долго. Новый президент РФС 
Николай Толстых, явно недо-
вольный положением дел в 
российском судействе, по-
хоже, намерен его коренным 
образом реформировать. И 
вряд ли в эти реформы впи-

шется итальянец, в которого 
нынче критические стрелы 
летят со всех сторон.

Будь Розетти тренером 
команды, а судьи ее игро-
ками, наверняка многие по-
думали бы о том, что игроки 
тренера «сплавляют». Фа-
тальные судейские ошибки 
сейчас - в каждом втором 
матче Премьер-лиги. Очевид-
но обострение. Почему оно 
произошло именно сейчас? 
Не потому что осень. На мой 
взгляд, тому есть четыре ло-
гичных объяснения. 

Во-первых, на фоне борьбы 
за власть в судейском коми-
тете РФС молодые россий-
ские арбитры элементарно не 
справляются с жестким прес-
сингом. Во-вторых, большин-
ство их в принципе не соот-
ветствуют уровню Премьер-
лиги, а потому рано или позд-
но парад ошибок должен был 
произойти. Да и сам Розетти 
недавно признал, что средне-
европейскому уровню соот-
ветствуют только два россий-
ских арбитра - москвич Сер-
гей Карасев и петербуржец 
Владислав Безбородов. При-
чем оба за последнюю декаду 
оскандалились по полной. От-
каз от старой гвардии, веро-
ятно, был ошибкой Розетти. 
В-третьих, ведущие арбитры 
проводят чрезмерное количе-
ство матчей - такая перегруз-
ка недопустима. Наконец, 
в-четвертых, за последние 
полтора месяца количество 
судейских ошибок обратно 
пропорционально количеству 
матчей, похожих на договор-
ные. Последние с приходом 
в РФС Толстых практически 
сошли на нет - событие эпо-
хальное для нашего футбола. 
Но если где убыло… Закон со-
хранения в действии.

Ну а судьи пока что оста-
нутся подсудимыми. Избира-
тельно, конечно. Как Сергей 
Кузнецов из Краснозавод-
ска, засчитавший третий гол 
«Зенита» в ворота «Алании». 
Нашли крайнего. Парень не 
заметил, что, мол, штрафной 
не с того места разыгран. А 
другие пенальти липовые на-
значают, и ничего… Крайние, 
они всегда нужны…

Даниил ОРЛОВСКИЙ
Фото ИТАР-ТАСС

Игорь ЕГОРОВ:
«Нашим арбитрам 
не хватает кнута»

Авторитетный рефери считает, 
что быстро проблемы судейства 
в российском футболе не решить

В ЧЕМ причины откровен-
но низкого качества судей-
ства матчей чемпионата 
России по футболу? «Сме-
на» обсудила наболевшую 
проблему с одним из са-
мых авторитетных наших 
арбитров последнего де-
сятилетия Игорем Егоро-
вым, завершившим, при-
чем досрочно, судейскую 
карьеру минувшей весной.  

Нет волков и лис
- Проблемы с судейством 

видны невооруженным гла-
зом. С чем вы их связывае-
те?

- Прежде всего со сменой 
поколений и перестройкой 
нашего арбитража и всей 
системы на новый лад. Арби-
трам пытаются привить евро-
пейский подход к делу. Од-
нако это не так просто, ведь 
менталитет русского челове-
ка кардинально отличается от 
европейского. И никто это от-
личие не учел.

- А что значит судейство 
по-европейски?

- То, что сейчас пытается 
привить российским судьям 

Роберто Розетти. Ставка на 
отменную физическую фор-
му, применение западной си-
стемы назначений на матчи 
и специальных тестов. Плюс 
отсутствие каких-либо суще-
ственных наказаний - даже 
за самые серьезные прома-
хи арбитры могут пропустить 
максимум месяц. В общем, 
только пряник и никакого 
кнута. Считаю это неправиль-
ным: обязательно должны 
быть санкции за отрицатель-
ные оценки. Две-три «двойки» 
за сезон, и арбитр должен си-
деть и чесать репу, гадая, бу-
дет ли он дальше судить Пре-
мьер-лигу или нет. Нам необ-
ходимо профессиональное 
судейство, арбитры должны 
находиться на контрактах, 
получать ежемесячную зар-
плату и бонусы за хорошо 
проведенные матчи. Если 
же они отработают плохо, то 
контракты просто не продлят, 
придется обслуживать игры 
первого-второго дивизиона 
или вовсе завязывать с су-
действом. Но для создания 
такой системы необходимо 
резко увеличить количество 
арбитров. Минимум в 10 - 15 
раз. Не собираюсь оценивать 
действия Розетти: хорошо к 
нему отношусь и знаю, что он 
прибыл к нам с благими на-
мерениями. Но я много с ним 
общался и пытался объяс-
нить простую истину: «Робер-
то, ты приехал в страну под 
названием Россия!» Здесь 
все иначе, к тому же абсо-
лютно не имеющая стройно-
сти судейская система. Как в 
лесу есть определенное ко-
личество лис, волков и мед-
ведей, так и в футболе для ка-
чественной работы требуется 
определенное количество 
арбитров. В Италии их около 
четырех тысяч, а у нас вряд ли 
наберется 300 квалифициро-
ванных специалистов. 

- И как увеличить массо-
вость?

- Надо организовывать 
профильные школы. Судьи в 
России - преимущественно 
самородки, функционируют 
всего несколько академий 
- московская, питерская, па-
ра-тройка подразделений по 
России на общественных на-
чалах. И все! Поэтому и судят 
в основном арбитры двух сто-
лиц, Подмосковья, Привол-
жья, немного с юга страны, а 
остальные регионы никак не 
представлены. И это очень 
большая проблема. 

Нужно 
пять-шесть лет
- Но сейчас даже лучшие 

наши арбитры выглядят не-
внятно. Кажется, молоде-
жи явно не хватает автори-
тета, уверенности. Может, 
вам и вашим ровесникам 
не стоило торопиться с ухо-
дом?

- А разве мы были нужны? 
Думаю, не заслужили, чтобы 
нас выгоняли, убирали, а к 
этому все и шло. Поэтому и 
предпочел сыграть на опере-
жение: лучше уйти самому, 
чем ждать, когда тебя попро-
сят. Сейчас работаю спортив-
ным директором нижегород-
ской «Волги» и параллельно 
помогаю судьям, которые хо-
тят расти в профессиональ-
ном плане. Молодым арби-
трам действительно тяжело: 
они остались без наставни-
ков. Казалось бы, новички 
здорово бегают и разбира-
ются в правилах, но с грузом 
ответственности им справ-
ляться куда сложнее. Чему 
нас учили и чему учу я: самым 
верным является то решение, 
которое пришло в голову пер-
вым. Если же судья начинает 
задумываться о последствиях 
до или во время матча, то он 
обречен на ошибку.  

- Получается, быстро 
проблему не решить?

- Да, за год ситуацию не 
исправить, требуется как ми-
нимум пять-шесть лет. Если 
же мы не будем принимать 
меры, направленные на по-
вышение массовости, про-
фессионализма и социаль-
ной защищенности арбитров, 
то придется привлекать ино-
странных судей. Хотя и сей-
час на ключевые матчи ино-
странцев топ-уровня надо 
звать. И снижать нагрузку на 
ведущих российских судей. 
Это порочная практика - ра-
ботать пять-шесть туров под-
ряд: судья в таком ритме обя-
зательно допустит ошибку, 
потом еще одну, сломается и 
превратится в изгоя. 

Сергей ПОДУШКИН
Фото 

Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

Сергей Карасев - один из лучших, но тоже не безгрешен

ВНЕ ИГРЫ

АНАТОМИЯ  
СВИСТА

Егоров 
завершил
карьеру, 
не дожидаясь,
пока его 
«попросят»
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Денисов 

соизволил 
извиниться

ВЧЕРА в жизни фут-
больного клуба «Зенит» 
состоялось долгождан-
ное, но неоднозначное 
событие: Игорь Денисов 
принес извинения сво-
ему клубу за неадекват-
ный поступок двухме-
сячной давности. Уже 
сегодня Денисов присо-
единится к команде.

НА ОФИЦИАЛЬНОМ сай-
те ФК «Зенит» опубликован 
текст денисовских извине-
ний: «Мне потребовалось 
время, чтобы осознать про-
изошедшее. В той ситуа-
ции я поступил неправиль-
но, поддавшись эмоциям, и 
в итоге не смог помочь сво-
им партнерам по команде и 
оправдать ожидания наших 
преданных болельщиков. 
У меня действующий кон-
тракт, я должен и хочу отра-
ботать его до конца. Я вы-
рос и сформировался как 
профессионал в «Зените» и 
очень хочу приносить поль-
зу своему клубу».

Конечно, смешно, что 
Денисов «осознал произо-
шедшее» лишь два меся-
ца спустя. Скорее всего, 
он понял, что в противном 
случае просто не будет 
играть в футбол. И не бу-
дет получать свою неболь-
шую, как, видимо, он до 
сих пор полагает, зарпла-
ту. Впрочем, возвращение 
действительно хорошего 
игрока в команду, которой, 
правда, он успел навредить 
своим отсутствием, воз-
можно, пойдет на пользу 
всем. Хотя, если честно, о 
Денисове в последнее вре-
мя и не вспоминали.

Константин МАЛИНИН

ПОКАЯНИЕ

Малафеев 
выиграл суд 
у Губерниева
ВРАТАРЬ «Зенита» Вя-

чеслав Малафеев отсу-
дил у телекомментатора 
Дмитрия Губерниева 75 
тысяч рублей по иску о 
защите чести и достоин-
ства. 

ХИМКИНСКИЙ городской 
суд Московской области 
удовлетворил иск Малафе-
ева, правда частично: Вя-
чеслав просил возместить 
ему 1,5 миллиона рублей 
в качестве компенсации. 
Напомним, в августе 2011 
года Губерниев в переры-
ве матча «Спартак» - ЦСКА 
в эфире позволил себе 
оскорбительное высказы-
вание в адрес Малафеева, 
а также коснулся обстоя-
тельств смерти его жены. 
По словам Вячеслава, он 
доволен вердиктом суда. 
Правда, Губерниев готовит 
апелляцию.

Антон ШЕВЦОВ

ВЕРДИКТСпокойные и хладнокровные
«Зенит» уверенно вышел в четвертьфинал Кубка России

Куда пропали деньги 
из прошлого?

Счетная палата проверит, как тратились средства, 
выделенные на стадион на Крестовском 

А ВСЕ ли в курсе того, что 
пару дней назад «Зенит» 
встречался с «Мордовией» 
в рамках Кубка России? 
Матч, издевательски для 
болельщиков начавшийся 
в будний день в 17.00, не 
вызвал ажиотажа даже в 
Саранске, где, собственно, 
и проходил. 

КАК ИЗВЕСТНО, Лучано 
Спаллетти относится к Кубку 
России вполне серьезно - из 
игроков основного состава 
нынче не играли лишь Алек-
сандр Кержаков, Владимир 
Быстров и травмированный 
Роман Широков. Впрочем, 
дело не только в отношении 
Спаллетти к турниру - куда 
важнее для него, чтобы фут-
болисты продолжали играть 
по устоявшемуся циклу: два 
матча в неделю. Скоро ведь 
снова биться с «Андерлех-
том» в лиге… Похоже, все по-
нимают и футболисты. «Зе-
нит» провел с «Мордовией» 

образцово-показательный 
матч, практически идеальный 
- с учетом силы соперника и 
ледяного дождя в Саранске.

Не было высоких скоро-
стей? Так, простите, они и не 
требовались. Тем более куда 
бежать, если «Мордовия» 
глубоко сидела на своей по-
ловине поля? Понравилось 
то спокойствие, с которым 
играл «Зенит» уже какой матч 
подряд! Что с «Андерлехтом», 
что с «Аланией», что с «Мор-
довией» команда не панико-
вала. Держала свою линию. 
Обратите внимание, насколь-
ко хладнокровно в кубковом 
матче действовали питерцы  
в позиционном нападении, 
чего даже в лучшие чемпион-
ские годы не наблюдалось. 

Кстати, а кто нынче раз-
давал передачи? Халк! Тот 
самый Халк, который якобы 
только с самим собой играет. 
А кто постоянно оказывался 
на позиции центрфорварда, 
замыкая голевые передачи? 
Ветеран Сергей Семак. Кста-
ти, в своих первых матчах за 
«Зенит» Халк примерно так 

взаимодействовал с Широко-
вым. Связи-то налаживаются!

Что до результата, то «Зе-
нит» вышел в четвертьфинал 
Кубка России, где сыграет с 
«Кубанью».

Даниил ОРЛОВСКИЙ
Фото www.fc-zenit.ru

ПЕРЕПОЛНИЛАСЬ чаша 
терпения даже федераль-
ных властей - неадекват-
ными расходами на стро-
ительство стадиона на 
Крестовском острове на-
конец-таки занялась Счет-
ная палата Российской 
Федерации. В результате 
проверки, будем надеять-
ся, мы получим четкий от-
вет: кто конкретно виноват 
в чрезвычайно затянутых 
сроках возведения аре-
ны и многомиллиардных 
потерях. Но уже ясно, что 
без детального экскурса 
в весьма уже отдаленное 
прошлое проверяющим не 
обойтись: ведь арену на 
полном серьезе собира-
лись сдать в эксплуатацию 
еще три с половиной года 
назад!

ГУБЕРНАТОРУ Георгию Пол-
тавченко не позавидуешь: от 
предыдущих городских вла-
стей он получил по наслед-
ству очень серьезную «ста-
дионную» проблему. Денег 
в эту бездонную, как выяс-
нилось, строительную бочку 
было вбухано к тому моменту 
много миллиардов рублей, и 
расходы явно не соответство-
вали объему проведенных 
работ. «Смена» уже писала, 
что  первоначально стадион 
на Крестовском планировали 
возвести за 6,7 миллиарда 
рублей к весне 2009-го. При 
прежней градоначальнице 

Валентине Матвиенко строи-
тельство хоть и началось, но 
так за несколько лет особо и 
не продвинулось. 

Кстати, в начале 2009-го Ва-
лентина Ивановна даже пред-
ложила болельщикам «Зени-

та» внести посильный вклад 
в возведение арены. Мол, 
для горожан подмести или 
что-нибудь убрать в окрест-
ностях стадиона будет в удо-
вольствие. То есть Матвиенко 
попросила петербуржцев о 

помощи в строительстве на 
несколько лет раньше, чем 
Полтавченко, однако никако-
го общественного резонанса 
то предложение не вызвало. А 
недавно произнесенные сло-
ва нынешнего губернатора 
почему-то спровоцировали 
волну «народного» гнева. Не 
правда ли, странно? 

Странно. Впрочем, не ме-
нее интересно все же выяс-
нить судьбу «освоенных» по-
стоянно менявшимися под-
рядчиками огромных денег. 
Уже потрачено 16 миллиар-
дов рублей, а общая смета 
строительства выросла до 43 
миллиардов рублей. По сло-
вам главы Счетной палаты 
России Сергея Степашина, 
пройти мимо таких басно-
словных сумм было невоз-
можно. Куда ушли потрачен-
ные средства, на которые в 
любой точке мира уже можно 
было построить под ключ кра-
савец-стадион? Везде, толь-
ко не в Петербурге.

- Любых ревизоров прини-
маю всегда с радостью, по-
тому что они внесут ясность. 
После того как они закончат 
работу, прекратятся все спе-
куляции на тему расходо-
вания средств. Мне самому 
хочется понимать, насколько 
эффективно потрачены те 
средства, которые вложены 
в строительство стадиона, 
- приветствовал аудиторов 
Полтавченко. 

Нынешнему губернатору уж 
точно скрывать нечего.

Константин МАЛИНИН
Фото ИТАР-ТАСС

Футбол. Кубок России. 
1/8 финала. «Мордовия» - 
«Зенит» - 0:2.

Голы: Семак, 65; Кришито, 
90.

РЕЗУЛЬТАТ

НА ВЫЛЕТ

ДОЛГОСТРОЙ

Семак сделал игру

Пока можно похвастаться только макетом
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Алексей СЕМЕНОВ:

«Раньше в СКА игроки 
сами стирали белье»

Защитник армейцев в России дерется куда реже, чем в Америке

ЗАЩИТНИК Алексей Се-
менов дебютировал в пи-
терском СКА еще в конце 
девяностых, когда ему 
было всего-то 17 лет. С тех 
пор он много где поиграл, 
в том числе в НХЛ. Одна-
ко предпочел вернуться в 
Россию и вот уже третий 
сезон подряд вновь раду-
ет своей игрой питерских 
болельщиков. Впечатляя 
не только внушительными 
даже по хоккейным меркам 
габаритами (рост 198 см, 
вес 114 кг), но и надежной 
игрой в обороне. «Смене» 
Алексей рассказал о своем 
заокеанском прошлом и 
армейском настоящем, от-
ношении к дракам на льду, 
а также о не совсем обыч-
ных для профессиональ-
ного хоккеиста хобби.

Комиссар, 
ты не прав!

- Сейчас в хоккейном 
мире тема № 1 - локаут в 
НХЛ. Все гадают, когда он 
завершится. Что думаете 
на сей счет?

- Надеюсь, локаут затянет-
ся до конца сезона. Зачем 
лукавить? Так будет лучше 
для СКА. Ведь ребята, при-
шедшие из НХЛ, сильно нам 
помогают. Но ничего опреде-
ленного сказать, конечно же, 
нельзя. У меня осталось мно-
го друзей-хоккеистов за океа-
ном, и даже у них нет единого 
мнения по поводу ближайше-
го будущего лиги - одни счи-
тают, что игры возобновятся 
уже через несколько недель, 
другие предполагают полную 
отмену сезона. Прекрасно 
понимаю, насколько тяже-
ло морально и физически не 
играть, а лишь тренировать-
ся. Но даже если локаут не 
завершится, думаю, 80 про-
центов хоккеистов НХЛ все 
же получат игровую практику. 
Кто-то разъезжается по ев-
ропейским командам, кто-то 
уже отправился для поддер-
жания формы в фарм-клубы.

- Кто виноват в сложив-
шейся ситуации?

- Считаю, генеральные ме-
неджеры клубов и комиссар 
НХЛ Гэри Бэттмен в этой си-
туации точно не правы. НХЛ 
- большой бизнес со своими 
законами, невозможно глубо-
ко залезть в головы этих лю-
дей и понять, чего они хотят 
добиться. Но в любом случае 
в споре профсоюза с руко-
водителями клубов я держу 

сторону своих коллег - хокке-
истов.

- Многие считают, что 
вклад Ильи Ковальчука, 
Владимира Тарасенко 
и Сергея Бобровского в 
успешную игру СКА нын-
че уж больно велик. Такая 
своеобразная энхаэлоза-
висимость. И если вдруг 
завтра они отправятся об-
ратно за океан, у команды 
могут возникнуть пробле-
мы…

- Конечно, тогда нам будет 
тяжелее, однако в СКА хоро-
ший коллектив, которому по 
силам удержать заданный 
нынче темп. Так что отъезд 
ребят не должен стать се-
рьезной бедой. Не волнуй-
тесь, мы способны добиться 
успехов и без помощи из НХЛ. 

Наигрываем 
комбинации

- Генеральный менеджер 
СКА Алексей Касатонов не-
давно говорил о желании 
укрепить защитную линию 
команды. Не опасаетесь 
дополнительной конкурен-
ции?

- Нет. У нас и сейчас серьез-

ная конкуренция, причем на 
каждой тренировке. Сильных 
защитников много, все очень 
хотят играть…

- Команда уже несколько 
лет подряд радует своими 
результатами в регулярном 
чемпионате. Но, может, 
стоит частично принести 
«регулярку» в жертву ради 
лучшего выступления в 
плей-офф?

- Мы стараемся не смотреть 
на турнирную таблицу. Каж-

дый матч для нас важен, но, 
само собой, весь регулярный 
чемпионат посвящен подго-
товке к матчам на вылет. Ста-
раемся наигрывать комбина-
ции, отрабатывать различные 
моменты и нюансы, которые в 
плей-офф пригодятся.

- Накануне сезона руко-
водители СКА говорили, 
что команда намерена дей-
ствовать более прагма-
тично. Но кажется, былая 
удаль никуда не исчезла?

- Да, мы забиваем больше 
всех. Конечно же, хотим и 
меньше всех пропускать, но 
не всегда удается совмещать 
и то и другое. При этом по-
прежнему придерживаемся 
активного хоккея - комбина-
ционного и быстрого. 

- После вашего третьего 
пришествия в СКА в конце 
2010-го вы за полтора се-
зона не забросили ни одной 
шайбы. Но в нынешнем се-
зоне отличились уже дваж-
ды - в матчах с «Югрой» и с 
«Металлургом» из Новокуз-
нецка…

- Да, я очень долго ждал 
гола. Ребята даже начали 
подшучивать по этому пово-
ду: мол, интересно, сколько 
в этом сезоне заброшу шайб. 
Но когда чего-то долго и на-
стойчиво желаешь, это про-
исходит. Надеюсь, две шайбы 
отнюдь не последние. Про-
должу и дальше бросать, за-
бивать… 

- Хоккеисты СКА в пре-
дыдущих плей-офф, увы, 
расстраивали и себя, и бо-

лельщиков. Тяжело пере-
живали болезненные пора-
жения?

- Вообще в прошлом сезоне 
мы сделали большой шаг впе-
ред, добрались до полуфина-
ла. Понятно, что амбиции не 
позволяли радоваться тако-
му результату, мы хотим до-
браться до решающей серии 
за Кубок Гагарина и выиграть 
главный приз. Что же касает-
ся переживаний, то не стоит 
оглядываться назад.  

Не хуже, 
чем в НХЛ

- За свою карьеру вы 
успели поиграть за СКА, 
образно говоря, трех пери-
одов - конца девяностых, 
середины прошлого деся-
тилетия и настоящего вре-
мени. Насколько сильно 
эти команды отличаются 
друг от друга?

- Очень сильно. В первый 
раз все было как в сказке. 
С детства мечтал играть за 
СКА. Сам из Мурманска, но 
каждое лето проводил в Пе-
тербурге, так как здесь у меня 
живут родственники. Сле-
дил за командой, периоди-
чески ходил на матчи, болел 
за армейцев. Поэтому после 
приглашения находился на 
седьмом небе от счастья. В 
сезоне-2004/05 в НХЛ, как и 
сейчас, был объявлен локаут. 
Тогда вновь вернулся в СКА. 
И сразу заметил серьезные 
перемены в лучшую сторону. 
Сейчас же по сравнению с 
прошлым веком и вовсе небо 
и земля - кардинально поме-
нялось абсолютно все. 

- А если немного конкрет-
нее…

- В 1998-м в команде все 
было очень просто. К при-
меру, мы сами стирали бе-
лье, хоккейную одежду, а нам 
сейчас каждый день приносят 
новую форму. С точки зрения 
поездок и перелетов также 
улучшения просто гигант-
ские. 

- Можно сравнить нынеш-
ний СКА с командами НХЛ? 
Нам еще есть куда стре-
миться?

- Никогда нельзя останав-
ливаться на достигнутом, 
надо продолжать прогресси-
ровать. Но уже сейчас в плане 
организации мы не уступаем 
как минимум нескольким клу-
бам Национальной хоккейной 
лиги. И с точки зрения атмо-
сферы, кстати, тоже - энер-
гетика в Ледовом дворце  
потрясающая! Комфортная, 
дружеская, болельщики поч-
ти на каждом матче полно-
стью заполняют трибуны - не 
важно, с лидерами мы играем 
или с аутсайдерами. И под-
держивают нас, вне зависи-
мости от счета на табло. 

ЛИЦО 
КОМАНДЫ

«Все началось еще с юниорской лиги. 
Игроки команд-соперников увидели 
высокого русского парня 
и решили, что меня можно задирать. 
Все равно, мол, русские не умеют 
драться. Так что приходилось их 
в этом разубеждать. Кстати, уже 
в своей первой или второй игре 
в НХЛ подрался со Скоттом 
Торнтоном из «Сан-Хосе». 
Не сказать, правда, что очень 
успешно, мне хорошо досталось - 
упал лицом на лед, рассек нос и лоб, 
пришлось зашивать».

Алексей 
увлекается 
живописью 
и автогонками



352 ноября 2012 годаСпорт

«Спартак» нам не соперник 

Операция 
«красное 

мясо»
Армейцы нашли 

подходящую жертву

НА СЕЙ раз ни слова об 
НХЛ! Давайте пока не бу-
дем обсуждать то, чего нет. 
Вот КХЛ есть. На текущей 
неделе команда с названи-
ем из гордых трех букв пы-
талась удовлетворить свои 
природные потребности, 
поднакопившиеся за пре-
дыдущую «голодную» не-
делю. «Солдатам» питер-
ской «армии» требовалось 
«мясо». Хоть в том смысле, 
хоть в этом. А тут и с кален-
дарем подфартило - в го-
сти приехал «Спартак», ко-
торый и был армейцами 
употреблен на первое. На 
второе пошло рижское 
«Динамо», которым питер-
цы подавились. Сегодня 
десерт - «Донбасс».

ЕСЛИ отбросить в сторону 
фанатские стереотипы, то, 
скажем, учиненный «Спар-
таку» разгром вряд ли мог 
сильно возбудить истинных 
любителей хоккея. Ну какое 
удовольствие - смотреть, как 
СКА, играя в треть силы и 
даже не пытаясь напрягать-
ся, укладывает на лопатки 
команду-недоразумение, не 
способную оказать мало-
мальского сопротивления? 
Операция «красное мясо» 
какая-то. А с зубастыми кол-
лективами таки возникают 
проблемы…

…Прежде всего в обороне 
- здесь игра у армейцев, пря-
мо скажем, не уровня лиде-
ра КХЛ. Абсолютно в каждом 
матче защитники СКА позво-
ляют соперникам столь мно-
го, сколько не может позво-
лить, например, ярославский 
«Локомотив» или московское 
«Динамо». Помнится, перед 
началом сезона Милош Ржи-
га обещал, что его команда 
в этом сезоне станет более 
прагматичной. На деле так, 
увы, не получается.

Кстати, СКА покинул один 
из некогда ведущих защитни-
ков - Денис Гребешков, пере-

шедший в «Югру». В обратном 
направлении в результате 
обмена проследовал другой 
защитник - Дмитрий Юдин, 
однофамилец легендарного 
в определенном смысле ар-
мейского тафгая Александра 
Юдина. Правда, Дмитрий га-
баритами вышел скромнее. 
А что произошло с Гребешко-
вым за последнее время - во-
прос. До прихода в СКА Ржиги 
он был самым забивающим 
защитником команды, а при 
Ржиге - самым незаметным. 
При этом, по словам чеха, ни-
каких личных проблем у него с 
Денисом не было. Ладно, что 
было, то прошло. Гребешков - 
в «Югре», Якуб Штепанек - во 
«Льве»… Смущает только то, 
что вплоть до самого ухода 
обоих из СКА главный тренер 
не уставал повторять, что на 
них рассчитывает.

Сейчас он рассчитывает на 
Евгения Артюхина, к которо-
му уж слишком много претен-
зий. Нападающий уже дав-
ным-давно не забивает, зато 
в каждом матче удаляется по 
поводу и без. По мнению Ржи-
ги, судьи относятся к Евгению 
предвзято, оттого он и поте-
рял уверенность.

- Жене надо забить - и все 
наладится, - считает Ржига.

Может, и наладится. По 
крайней мере в отсутствии 
желания все исправить Ар-
тюхина не обвинишь - с само-
отдачей у него все в порядке. 
Как, кстати, и у Ивана Непря-
ева, у которого также пока 
не идет игра. Но то объясни-
мо - Непряев долго болел и 
на восстановление игровых 
кондиций потребуется время. 
Только его немного. Ведь мо-
жет… Ах, мы ведь договори-
лись об этом не говорить!

Константин МАЛИНИН
Фото

Максима КОНСТАНТИНОВА

Хоккей. КХЛ. СКА - 
«Спартак» - 4:1, СКА - «Ди-
намо» Р - 3:4.

РЕЗУЛЬТАТ

ШАЙ-БУ!

В школе 
как на другой 

планете
- Вы много лет играли в 

Америке, причем не толь-
ко в НХЛ, но и в юношеской 
лиге и в фарм-клубах. Про-
вели время с пользой?

- Еще с какой! Юниорская 
лига очень многое мне дала. 
Во-первых, заиграл в дру-
гой, более близкий мне по 
духу хоккей - в американском 
стиле. Во-вторых, начал жить 
один, стал более самостоя-
тельным в бытовом плане.

- Но, наверное, вы и ан-
глийского языка-то понача-
лу толком не знали?

- Когда в первый раз при-
ехал в Америку, буквально 
на несколько месяцев, по-
английски действительно мог 
произнести всего пару слов. 
А тренер нашей команды за-
явил, что для лучшей языко-
вой адаптации я должен хо-
дить в школу. Что ж, пошел, 
просидел там на уроках пару 
недель, после чего отпра-
вился к тренеру и искренне 
заявил: «Учительница гово-
рит так быстро, что я вообще 
не понимаю ее заданий. Как 
будто на другой планете на-
хожусь!» Тогда наставник в ка-
честве компромисса вместо 
школы предложил по утрам 
ходить в тренажерный зал 
- я согласился. После чего 
уже самостоятельно в раз-
девалке начал вылавливать 
какие-то фразы, запоминать 
и вставлять в свои диалоги. 
За пару месяцев более-ме-
нее освоился. В школу так и 
не вернулся - тренер понял, 
что среди одноклубников мне 
освоиться легче. А настоящий 
прорыв языкового барьера 
произошел во время серии 
интервью перед драфтом 
НХЛ. Тогда я попросил пере-
водчика, а представитель од-
ной из команд предложил все 
же попробовать пообщаться 
на английском. Я согласился 
и самостоятельно ответил на 
вопросы 11 интервью. 

То в холод, 
то в жар

- От игры за какую 
команду НХЛ у вас оста-
лись самые приятные вос-
поминания?

- Мне повезло: где бы я ни 
выступал, коллектив подби-
рался потрясающий, очень 
дружный. Но, конечно, особ-
няком стоит «Эдмонтон» - са-
мый первый мой клуб НХЛ. 
Мне очень нравилось там 
играть, несмотря на ужасные 
погодные условия - зимой 
доходило до 35 - 40 градусов 
мороза. Набирался мастер-
ства и на второй сезон попал 
на молодежный Матч всех 
звезд. Когда же меня поме-
няли во «Флориду», то там в 
плане хоккея оказалось тяже-
лее. Понимаете, в Эдмонто-
не сама атмосфера заряжает 
тебя пахать на тренировках на 
сто процентов, а во Флориде 
антураж сложно назвать хок-
кейным, поскольку на трени-
ровки все приходили в шлеп-
ках, шортах, маечках… 

- Знаю, в Америке вы пе-
риодически участвовали 
в кулачных поединках на 
льду. Соперники провоци-
ровали или самому было 
интересно проявить себя в 
хоккейной драке?

- Все началось еще с юни-
орской лиги. Игроки команд-
соперников увидели высоко-
го русского парня и решили, 
что меня можно задирать. Все 
равно, мол, русские не уме-
ют драться. Так что приходи-
лось их в этом разубеждать. 
Кстати, уже в своей первой 
или второй игре в НХЛ по-
дрался со Скоттом Торнтоном 
из «Сан-Хосе». Не сказать, 
правда, что очень успешно, 
мне хорошо досталось - упал 
лицом на лед, рассек нос и 
лоб, пришлось зашивать. Как 
сейчас помню, еду с залитым 
кровью лицом в раздевалку 
и ловлю на себе удивленный 
взгляд голкипера «акул» Жени 
Набокова. Но вообще я на 
драках в НХЛ не зацикливался 
и тем более не вел учет побе-
дам или поражениям. Где-то 
за ребят надо было постоять, 
где-то за себя, без причины в 
схватку не лез. В КХЛ и вовсе 
хоккей куда менее жесткий, 
и веду себя соответственно. 
Разве что в прошлом сезоне с 
игроком московского «Спар-
така» немного повздорил, 
ударил хорошенько, даже 
чуть повредил руку о его го-
лову. 

- Насколько внушитель-
ные габариты вам помога-
ют не в бою, а непосред-
ственно в игре?

- Не жалуюсь - высокий 
рост, размах рук действи-

тельно дают существенное 
преимущество. Позволяют 
быстрее выбить шайбу, жест-
че сыграть против соперника. 

Слежу 
за аукционами
- Жесткий и бескомпро-

миссный на площадке, в 
повседневной жизни вы яв-
ляетесь большим цените-
лем искусства…

- Да, я увлекаюсь живопи-
сью. Не рисую, не коллек-
ционирую, а именно изучаю 
ее. Читаю много литературы 
об искусстве современных 
художников, импрессиони-
стов, художников барочного 
стиля. В общем, практически 
обо всех направлениях. Кро-
ме того, смотрю, где и что 
выставляется, хожу по гале-
реям, музеям, слежу за аук-
ционами: какие картины и за 
сколько продаются.

- А почему сами ничего не 
приобретаете?

- Хотя бы потому, что карти-
ны очень дорого стоят. Хотя 
как-то приобрел одну картину 
не слишком известного ху-
дожника и относительно де-
шевую, зато приятную глазу. 
Теперь она радует меня и чле-
нов моей семьи. 

- Какие еще у вас хобби?
- Люблю ездить по треку 

на спортивных машинах, уча-
ствовать в любительских гон-
ках. У меня есть знакомый в 
Калифорнии, занимающийся 
проведением таких заездов 
или тематических дней «Фер-
рари» или «Ламборгини». Ког-
да играл за «Сан-Хосе», он 
частенько звонил мне и звал 
посоревноваться. После тре-
нировок или в выходные при-
езжал на трек. Мне клеили но-
мер, и я выступал.

- Успешно?
- Не побеждал, но моя ма-

шина не предназначалась 
для трека, авто у многих со-
перников были подготовлены 
получше. Но все равно ста-
рался не отставать и полу-
чал удовольствие. Кстати, и в 
России я ездил на специаль-
ных трассах. Конечно, в плане 
автоспортивной инфраструк-
туры России пока далековато 
до Америки. Но прогресс есть 
- трассы строятся, качество 
асфальта улучшается….

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС

и Максима КОНСТАНТИНОВА

Семенов даст отпор любому
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Шараповой есть 
чем гордиться

Наша теннисистка провела
великолепный сезон

Блатт бросил 
сборную России

Его наследником может стать 
россиянин

РОССИЙСКАЯ теннисист-
ка Мария Шарапова за-
вершила 2012 год в ранге 
второй ракетки планеты. 
Причем по ходу итогового 
турнира WTA в Стамбуле в 
полуфинале в двух партиях 
одолела ракетку первую - 
Викторию Азаренко из Бе-
лоруссии. 

ЖАЛЬ, что Мария не смогла 
выиграть WTA Championships, 
уступив в решающем матче 
американке Серене Уиль-
ямс, но все равно россиянка 
провела, пожалуй, лучший 
в карьере сезон, завоевав 
титулы на «Ролан Гаррос», в 
Штутгарте и в Риме и сыграв 
в пяти финалах. «Имею пол-
ное право гордиться этим го-
дом», - отметила Шарапова. 

Добавим, что победителем 
WTA Championships впервые 
в истории стал чисто россий-
ский дуэт Мария Кириленко/
Надежда Петрова.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

ДЭВИД Блатт думал, ду-
мал и все же покинул пост 
главного тренера сборной 
России по баскетболу. По-
сле семи лет работы, ито-
гом которой стали брон-
зовые медали Олимпиады 
в Лондоне. Так почему же 
Блатт ушел? И удастся ли 
найти ему достойную за-
мену?

- МОЕ решение основано 
исключительно на собствен-
ном ощущении, что сейчас 
- самое правильное время, 
чтобы уйти. Я делаю это по 
личным причинам, - заявил 
Блатт. -  Наши совместные 
достижения со сборной Рос-
сии исключительны и имеют 
историческое значение… Я 
буду скучать по всему этому. 
Служить и работать вместе с 
вами было для меня честью. 
Удачи - и пока!

Немного пафосно, но в 
целом справедливо - Дэвид 
ушел на пике, сборная в Лон-

доне не только завоевала 
награды, но и показала сим-
патичный баскетбол, а сам 
тренер эмоционально выкла-
дывался в каждом матче, по-
жалуй, на двести процентов. 
Не исключено, предложи ему 
РФБ лучшие условия по кон-
тракту, Блатт мог бы и остать-
ся. И продолжить работу на 
два фронта - в «Маккаби» из 
Тель-Авива и в нашей сбор-
ной. Хотя, возможно, тренер 
настолько измотался, что все 
равно бы сосредоточился 
только на куда более высоко-
оплачиваемой клубной рабо-
те.

Или Дэвид решил, что 
действительно добился со 
сборной потолка. Ведь ходят 
разговоры, что Андрей Кири-
ленко и Виктор Хряпа завер-
шат карьеру в национальной 
команде. Но никаких заяв-
лений они пока не делали, 
остальные и подавно, на под-
ходе талантливая молодежь. 
Которая по примеру Алексея 
Шведа способна засверкать и 
на высочайшем уровне. 

Президент РФБ Александр 
Красненков уже заявил, что 
с кандидатурой наставника 
определятся до конца года. 
Заоблачных сумм никто не 
предложит, так что иностран-
цев топ-уровня завлечь вряд 
ли удастся. Поэтому не ис-
ключено, что наследником 
Блатта станет россиянин. О 
тренере-соотечественнике в 
один голос твердят и игроки. 
Сам Дэвид предложил своего 
ассистента Дмитрия Шакули-
на, но фаворитом, пожалуй, 
является куда более опытный 
главный тренер «Локомотива-
Кубани» Евгений Пашутин.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

«Не могу жить без 
атмосферы борьбы»

Евгению Плющенко исполняется 30 лет

МОЖНО ли считать трид-
цатилетие, когда насто-
ящая взрослая жизнь, по 
сути, только начинается, 
юбилеем? Да формально-
то и десятилетие - юбилей, 
а если по существу… Но 
случается, что, когда чело-
век к своим тридцати годам 
достиг таких, казалось бы, 
недостижимых высот, он 
ощущает себя юбиляром 
с большой буквы. 3 ноября 
30 лет исполняется Евге-
нию Плющенко. Юбилей!

Талант 
не испарится

Некогда «солнечный маль-
чик», родившийся в даль-
невосточном поселке Сол-
нечный, потом, кровью, а 
главное, трудолюбием и про-
фессиональным отношением 
к делу добился почти всего, 
чего хотел. И стал не «ледо-
вым мальчиком», а королем 
льда. Признанным таковым 
не только друзьями и сорат-
никами, но и соперниками и 
недоброжелателями. Потому 
что против таланта нет при-
ема. Собственно, без таланта 
невозможно стать олимпий-
ским чемпионом.

- Женя - мой самый талант-
ливый ученик, только не го-
ворите ему об этом, - сказал 
мне много лет назад тренер 
фигуриста Алексей Мишин. 

- Боитесь, что талант испа-
рится? - пошутил я.

- Нет, просто он об этом и 
так знает, зачем лишний раз 
повторять! - улыбнулся Ми-
шин.

Бесценный
опыт

Помню, многие весьма 
скептически относились к 
неспортивной деятельно-
сти тогда уже олимпийского 
чемпиона Плющенко. Зачем 
пошел в шоумены на телеви-
дение? Зачем стал депутатом 
Законодательного собрания? 
Так ведь многогранному че-
ловеку трудно существовать 
в каких-то рамках. Евгений 
приобрел бесценный опыт. 
И телевизионный, и полити-
ческий. Только при всем при 
этом он все равно оставался 
спортсменом.

Плющенко несколько раз 
приостанавливал любитель-
скую карьеру, но непременно 
возвращался на лед. Несмо-
тря на многочисленные трав-
мы. Чтобы кататься и сорев-
новаться, он перенес столько 
операций, что любой на его 
месте давным-давно повесил 
бы коньки на гвоздь. Зачем 
лезть из кожи, когда всего 
уже достиг и, главное, все уже 
доказал себе и другим? 

- Я не могу жить без атмо-
сферы борьбы, - все просто и 
понятно объясняет сам Плю-
щенко. - Потому и испытываю 
потребность в соревно-
ваниях.

…И родить
сына

Позади у Плющенко уже три 
Олимпиады, впереди четвер-
тая - сочинская. Четвертая и 
последняя. 

- Да, после Сочи я заканчи-

ваю карьеру, - говорит Плю-
щенко. - Будет правильно, 
если финальная точка будет 
поставлена именно в России. 
Так я решил сразу после Игр в 
Ванкувере, и так оно и будет. 
После Сочи, возможно, по-
пробую себя в качестве тре-
нера…

Ну а до Сочи есть дела не 
менее важные. Яна Рудков-
ская, супруга Евгения Плю-
щенко, совсем скоро родит 
сына (так, по крайней мере, 
говорят врачи). Это радост-
ное событие произойдет в 
январе.

- Имя сыну уже придумали, 
- признается Евгений. - На-
зовем его Алексом! Кстати, 
хочу, чтобы он стал футболи-
стом.

Не знаем, как сложится 
судьба еще не родившегося 
футболиста Плющенко, а фи-
гурист Плющенко готовится 
отметить юбилей. С наступа-
ющим, Евгений Викторович!

Даниил ОРЛОВСКИЙ
Фото ИТАР-ТАСС

Маша довольна собой

Дэвид Блатт ушел вовремя

Женя будет 
кататься 
до Сочи

ПОД КОЛЬЦОМ

Яна и Евгений ждут пополнения семейства

РОМАН 
С РАКЕТКОЙ

КРУГЛАЯ 
ДАТА
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«Чужие» среди своих

Натурализованные иностранцы готовы принести России победы на домашних Играх

ПОСЛЕ провала на 
Играх-2010 в Ванкувере 
казалось: привлечение в 
сборную России натура-
лизованных иностранцев 
к Олимпиаде в Сочи бу-
дет поставлено на поток. 
Особенно в «хромающих» 
видах спорта. Уж больно 
охотно проблемные с точ-
ки зрения результатов фе-
дерации решили зазывать 
из-за рубежа не только 
тренеров, но и атлетов. Од-
нако, когда министр спорта 
Виталий Мутко недвусмыс-
ленно дал понять, что на-
турализация - не наш ме-
тод, активность в этом на-
правлении пошла на спад. 
Но все же не шорт-треком 
единым... «Смена» выясни-
ла, какова сейчас ситуация 
с кандидатами-легионера-
ми на Игры-2014 в других 
зимних дисциплинах. 

Сноуборд
В принципе, сборная Рос-

сии по сноуборду в послед-
ние годы и без иностранцев 
прогрессировала, чего стоит 
хотя бы победа на чемпио-
нате мира Екатерины Тудеге-
шевой и серебряная медаль 
Ванкувера Екатерины Илюхи-
ной. Да и мужчины потихоньку 
прибавляли, однако от помо-
щи со стороны, а именно од-
ного из лидеров сборной США 
Вика Уайлда, наша команда 
решила не отказываться. Во-
прос с гражданством при-
знанного мастера слаломных 
дисциплин решился доволь-
но быстро - уже весной этого 
года Вик стал гражданином 
России, а в июне приступил к 

тренировкам в составе наци-
ональной сборной. 

Причины столь стреми-
тельной натурализации легко 
объяснить: 26-летний Уайлд 
является мужем еще одной 
нашей чемпионки мира - Але-
ны Заварзиной. К тому же, по 
словам Алены, выступая за 
Америку, Вик вынужден был 

готовиться, по сути, за свой 
счет, и это ему порядком на-
доело. То ли дело в России! 
Американец без особых про-
блем влился в коллектив, ста-
рается общаться со всеми 
по-русски, уже выиграл этап 
Кубка страны, а вскоре наме-
рен блеснуть и на междуна-
родных стартах.

Фристайл

Брат и сестра Тимофей и Ас-
соль Сливец много и успешно 
выступали за сборную Бело-
руссии по лыжной акробати-
ке, занимали призовые места 
на этапах Кубка мира. Ассоль 
также становилась призером 
чемпионата мира, а на Играх 
в Ванкувере заняла четвер-
тое место. Сразу после той 
Олимпиады и она, и Тимофей 
проинформировали свою фе-
дерацию о своем желании 
выступать за сборную Рос-
сии. И сменили спортивное 
гражданство, выдержав по-
ложенный карантин. 

Правда, Ассоль времени 
даром не теряла - во время 
вынужденного простоя ро-
дила ребенка. К нынешнему 
международному сезону экс-
белорусы готовились вместе 
с нашей командой. В Сочи 
максималистка Ассоль рас-
считывает выиграть золотую 
медаль. По мнению тренеров, 
не без оснований, а Тимофей 
собирается просто подняться 
на призовой олимпийский по-
диум.

Фигурное 
катание

Украинке Татьяне Волосо-
жар также удалось обойтись 
без карантина. Но всего лишь 
годичного, завершившего-
ся уже в феврале 2011-го. 
Созданный дуэт с Максимом 
Траньковым почти мгновенно 
стал одним из сильнейших в 
мире - фактически за полтора 
сезона Волосожар/Траньков 
стали двукратными вице-чем-
пионами мира и чемпионами 
Европы, а заодно отметились 
победами на нескольких эта-
пах Гран-при.

Горные 
лыжи

Будучи гражданином Сло-
вении, Алек Глебов занимал 
на этапах Кубка мира по ско-
ростным дисциплинам в луч-
шем случае места в третьем 
десятке. Но он все равно на 
голову превосходил горно-
лыжников из России. Чем 
не кандидат для натурали-
зации? Тем более что отец 
Алека родился в Петербурге! 
Глебов уже в прошлом сезо-
не начал выступать за нашу 
национальную сборную, но 
из-за последствий травмы не 
слишком удачно - не набрал 
ни одного зачетного балла 
на этапах Кубка мира. Зато 
успел выиграть чемпионат 
страны, представляя именно 
Петербург.

Керлинг
Идею привлечь в мужскую 

сборную России сразу трех 
канадцев - Джейсона Гунн-
лаугсона, Джастина Рихтера 
и Тайлера Форреста - в Фе-
дерации керлинга поначалу 
сочли очень удачной и даже 
попытались отправить их на 
чемпионат Европы-2010. Но 
не успели оформить необхо-
димые документы, а затем 
и вовсе охладели к легионе-
рам, отправив их восвояси 
без российских паспортов. 
Мол, кандидаты на натура-
лизацию оказались далеко 
не суперзвездами, ничуть не 
лучше наших. Слухи по по-
воду нового канадского «на-
бора» также остались только 
слухами, выигрывать медали 
Игр-2014 сборной России по 
керлингу придется своими 
силами.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Reuters/Vostock-Photo  

Ассоль Сливец была белоруской, а стала россиянкой

ОЛИМПИЙСКИЙ 
ЛЕГИОН

Виктор Ан быстрее всех

Звезда по имени Виктор
Наша сборная по шорт-треку превратилась в грозную силу

ЧУДЕСА случаются. Старт 
сезона по все еще экзо-
тическому для нас шорт-
треку ознаменовался не-
бывалыми для россиян 
успехами. Буквально за 
один стартовый этап Куб-
ка мира в Канаде они вы-
играли в два раза больше, 
чем за предыдущие два де-
сятка лет. Причем совмест-
ными многонациональны-
ми усилиями: французско-
го наставника Себастьяна 
Кроса, натурализованного 
корейца Виктора Ана и Вла-
димира Григорьева, шесть 
лет назад перебравшегося 
в Россию с Украины.

ШОРТ-ТРЕК в нашей стране 
начали развивать еще в кон-
це восьмидесятых - под ру-
ководством ленинградского 
тренера Юрия Павловского 

на Олимпиаде-1992 женская 
сборная СНГ стала бронзо-
вым призером в эстафете. 
Но затем пошел откат в плане 
результатов. Россияне отли-
чались только на континен-
тальной арене и ни разу боль-
ше не выиграли олимпийских 
медалей. После очередной 
неудачи в Ванкувере и было 
решено сделать ставку на ко-
рейцев - не только тренеров, 
но и спортсменов. 

Еще в 2010-м в женскую 
сборную России привлекли 
чемпионку мира среди юни-
оров Ли Ми Ен и ее соотече-
ственницу Стар Шин. Послед-
няя, правда, у нас совсем не 
прижилась и вернулась на 
родину, зато в прошлом году 
в обратном направлении, в 
Россию, проследовал трех-
кратный олимпийский чемпи-
он Ан Хен Су. Который вскоре 
превратился в Виктора Ана. 
Назвал себя в честь Виктора 
Цоя!

В минувшем сезоне Ан осо-
бо не блистал, и казалось, 
адаптироваться к необычным 
для себя условиям не сумеет, 
зачахнет. Тем более из сбор-
ной со скандалом за превы-

шение полномочий уволили 
корейского главного трене-
ра Джимми Джена, заменив 
его в межсезонье тренером 
французским.

Но уже на старте сезона 

26-летний Виктор взял да и 
выиграл забег на 1000 ме-
тров в Калгари в рамках Кубка 
мира. Мало того, чуть ранее 
на этой же дистанции пер-
венствовал 30-летний Гри-
горьев, которого прежде и 
перспективным-то не счита-
ли. Но интенсивные трени-
ровки под руководством Кро-
са явно пошли ему на пользу, 
о чем свидетельствует еще и 
установленный Владимиром 
мировой рекорд на дистан-
ции 500 метров. 

Да и остальные наши «сбор-
ники» забыли о пораженче-
ских настроениях и на равных 
начали соперничать со звез-
дами. Судя по всему, всей 
команде, пусть и не с первой 
попытки, удалось совершить 
серьезный качественный ска-
чок. Насколько устойчивый, 
покажет время. И конечно же, 
Олимпиада в Сочи.

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС

КОНЬКИ
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Собрались на пляж - изучите прогноз погоды

В Праге 
обходите 

злачные места
Где лучше всего отдохнуть 
на новогодних каникулах

КАЗАЛОСЬ бы, до Но-
вого года еще далеко, но 
если вы собираетесь его 
провести вдали от дома, 
то об этом стоит подумать 
уже сейчас. Пожалуй, это 
единственный случай, ког-
да о путевке просто-таки 
необходимо позаботиться 
заранее. Чем ближе люби-
мый праздник, тем вари-
антов туров становится все 
меньше, а цены на них - все 
выше. 

НИКАКИХ горящих туров на 
новогодние каникулы никогда 
не было и не будет. Это зо-
лотое время для туроперато-
ров и турфирм. Итак, куда же 
ехать? Спешим рассказать о 
самых бюджетных и интерес-
ных направлениях.

1. Прага 
(от 20 тысяч рублей

на человека)
Неожиданный на первый 

взгляд вариант, потому что 
Прага, при всей ее красоте, 
не очень-то ассоциируется 
с Новым годом. Ну а Эсто-
ния, что ли, ассоциируется? 
Чешская столица нынче - от-
личное место как для тихого, 
интеллигентного отдыха, так 
и для бурного, порой даже за 
гранью дозволенного.

О красоте Праги слагают 
легенды, и все они близки к 
истине. Как и о чудесном вку-
се чешского пива, большин-
ству известного, и о местной 
кухне. Правда, многие счита-
ют чешскую еду немного жир-
ной, но тут уж ничего не попи-
шешь.

Единственный негативный 
момент: с недавних пор Прага 
стала центром европейского 
экстремального отдыха. В то 
время как власти Нидерлан-
дов запретили продажу ино-

странцам марихуаны в Ам-
стердаме, их чешские колле-
ги  это, наоборот, разрешили. 
В связи с чем в Чехию пода-
лась не лучшая часть совре-
менной молодежи и с вопро-
сами безопасности в стране, 
соответственно, стало хуже. 
Кстати и с кварталом «а-ля 
красные фонари» в Праге от-
ныне все в порядке. Но если 
злачные места обходить сто-
роной, то можно спокойно и 
хорошо отдохнуть.

2. Милан
(от 24 тысяч рублей 

на человека)
Еще одно нетривиальное 

направление. Понятно, что 
фанаты «Зенита» побывают 
здесь куда раньше Нового 
года, в начале декабря, когда 
любимая команда сразится 
на «Сан-Сиро» с «Миланом». 
Но город на севере Италии 
славен не только футболом 
и стадионом. Здесь - один 
из самых красивых в Европе 
католических соборов, здесь 
- центр моды. Ну а с учетом 
того, что в январе продолжит-
ся рождественская распрода-
жа, ехать точно стоит.

3. Круиз по четырем 
столицам 

(от 230 евро 
на человека)

Достаточно выгодное пред-
ложение. Путешествие на 
современном лайнере по 
четырем столицам Балтии 
(Санкт-Петербург - Хель-
синки - Стокгольм - Таллин - 
Санкт-Петербург), вне всяких 
сомнений, доставит вам удо-
вольствие. В указанную цену 
входит не только проживание 
в каюте (двухместной), но и  
новогодний ужин.

Максим ТАЛАНОВ
Фото Reuters/Vostock-Photo

По пояс в Новом годе

САНИ ЛЕТОМ

Мечта 
краснокожих

В Тунисе можно загореть даже без солнца

ПО ТРАДИЦИИ в начале 
ноября на туристическом 
рынке наступает относи-
тельное затишье: бархат-
ный сезон давным-давно 
завершился, а условно 
зимние направления толь-
ко начинают манить. Но это 
не означает, что сейчас со-
всем некуда поехать.

Где найти 
тепло?

На большинстве европей-
ских курортов сейчас особо 
не позагораешь. В самом 
деле, в Испании, в Барселоне 
и Малаге, - 19 - 20 градусов, 
а на Мальорке - и вовсе 18 - 
19, да еще и дожди. Совсем 
чуть-чуть теплее в Греции, 
да только небо все в обла-
ках. Как и на Кипре, где если 
еще и можно успеть окунуть-
ся в ауру Острова любви, то 
только без солнца. Стоит ли 
оно того? Из наиболее попу-
лярных европейских направ-
лений сейчас теплее всего в 
Турции, на Анталийском по-
бережье, - 21 - 23 градуса, 
уже совсем не мечта туриста, 
разве что поэта. 

А вообще в это время года 
- на стыке октября и ноября 
- погода на курортах чудит. 
Например, считается, что в 
ту же Турцию ездить в ноя-
бре уже нельзя, поскольку не 
только холодает, но и начина-
ется сезон дождей. Однако 
примерно раз в три года на 
«ноябрьские» происходят чу-
деса - температура воздуха 
в Аланье или Сиде с Белеком 
поднимается до отметки +30 
и никакими дождями не пах-
нет. И именно Турция стано-
вится для туристов лакомым 
кусочком - на последние рей-
сы частенько предлагаются 

горящие туры. 
Кстати, и отовариваться 

на курортах выгоднее все-
го именно под конец сезона. 
Торговцы становятся особо 
сговорчивыми, поскольку 
им любой ценой необходи-
мо продать товар. И так не 
только в Турции, практически 
везде, где цены нефиксиро-
ванные. 

Дешево 
и не сердито

Ну а самые нефиксирован-
ные они в Тунисе, к которому 
многие россияне относятся 
несколько скептически, счи-
тая его этаким «недо-Егип-
том». Действительно, в Туни-
се за туристический бизнес 
взялись, так сказать, с неко-
торым опозданием. А пото-
му по части сервиса там до 
сих пор нередко возникают 
вопросы. С другой стороны, 
главное - грамотно подобрать 
отель, и тогда все будет заме-
чательно.

Именно туры в Тунис сейчас, 
пожалуй, самые дешевые, 

если говорить о пляжном от-
дыхе. Путевка на двоих в сред-
ний трех-четырехзвездочный 
отель с питанием «все вклю-
чено» обойдется в 25 - 35 ты-
сяч рублей. Отели классом 
чуть повыше - в 40 - 45 тысяч. 
По нынешним временам это, 
мягко говоря, недорого. К 
тому же большинство туров - 
не на неделю, а на 9 - 11 дней.

Что касается погоды, то на 
большинстве курортов Туни-
са - от Сусса до Монастира - 
нынче достаточно тепло, 24 - 
26 градусов. Разве что облач-
но, а порой и пасмурно… Но! 
Тунис - уникальная страна, 
здесь можно получить краси-
вейший загар, даже если нет 
солнца. Более того, как по-
казывает практика, загорают 
даже краснокожие!

Наконец, Египет. Здесь сей-
час цены чуть повыше - от 37 
тысяч рублей на неделю на 
двоих при проживании в че-
тырехзвездочном отеле по 
системе «все включено». Но 
и выбор отелей, как водится, 
побольше.

Максим ТАЛАНОВ
Фото 

Reuters/Vostock-Photo

ОСЕННИЙ 
МАРАФОН

В Тунисе много оригинальных сувениров
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снег

ОВЕН. Неделя откроет 
двери новым возмож-
ностям.

ТЕЛЕЦ. Удачный пери-
од для перемены обра-
за жизни и поездок.

БЛИЗНЕЦЫ. Жажда 
перемен не даст уси-
деть на одном месте.

РАК. Придется много 
работать и бороться с 
упадком сил.

ЛЕВ. Вас могут обес-
покоить финансовые 
проблемы.

ДЕВА. Осторожнее 
в тратах! Не давайте 
деньгам утекать.

ВЕСЫ. Неделя озаре-
ний и новых идей, но не 
спешите их исполнять.

СКОРПИОН. Берегите 
здоровье, не перена-
прягайтесь.

СТРЕЛЕЦ. Тратьте 
силы только на нужные 
дела.

КОЗЕРОГ. Подходя-
щая неделя, чтобы из-
менить образ жизни.

ВОДОЛЕЙ. Вас ждут 
неожиданные встречи 
или новости.

РЫБЫ. Настройтесь на 
серьезную и, возмож-
но, неприятную работу.

- Зимой культурных лю-
дей в городе меньше…

- Это почему же?
- Из-за снега и гололеда!

Как город справился 
с первым снегом

Стр. 3

             

- Как вам понравилось 
наше фирменное рагу?

- Очень! Жаль лишь, что 
картофель в нем в боль-
шинстве, а мясо - в слабой 
оппозиции...

О политической 
оппозиции в России

Стр.  4

             

- Сегодня Хэллоуин. И 
если ты не съешь кашу, я 
пущу домой всю нечисть!

- И они станут ее есть?
Нужен ли нам чужой 

праздник?

Стр.  7

             

- Порадовала баскет-
больных болельщиков 
сборная России?

- Ага… На этот раз - бо-
лельщиков из Испании…

Кто станет тренером 
баскетбольной сборной?

Стр. 36

СМЕХО-
НАВИГАТОР

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ

АСТРОПРОГНОЗ

НАШ МЕТЕОПОСТ

ФОТОУЛЫБКИ «СМЕНЫ»

СКАНВОРД

КРОССВОРД
По горизонтали: 1. Кунак. 5. 

Возок. 8. Литер. 9. «Чужие». 10. Ум-
бон. 11. Рожон. 12. «Мцыри». 14. 
Баск. 16. Котка. 19. Стена. 20. Ла-
эрт. 21. Лилль. 22. Сакс. 24. Бычок. 
27. Шашни. 29. Дубье. 30. Навык. 
31. Синто. 32. Кольт. 33. Салют. 

По вертикали: 1. Кучум. 2. Нож-
ны. 3. Клерикал. 4. Этаж. 5. Врун. 
6. Зебра. 7. Конек. 13. Цитра. 15. 
Сорго. 17. Тыл. 18. Альбинос. 22. 
Седок. 23. Кабул. 25. Чувал. 26. Ко-
кит. 27. Шест. 28. Шина. 

По горизонтали: 1. У кавказских горцев: друг, приятель. 5. 
Конный экипаж, сани со спинкой. 8. Документ для льготного про-
езда (обычно для военнослужащих). 9. Фантастический фильм 
Дж. Камерона. 10. Срединная железная бляха на щите, защищав-
шая руку воина. 11. Кол по-старинному. 12. Поэма М. Лермонто-
ва. 14. Житель одной из провинций в Испании. 16. Город и порт 
в Финляндии. 19. Великое китайское сооружение. 20. Персонаж 
трагедии Шекспира «Гамлет». 21. Город во Франции. 22. Изобре-
татель духового язычкового инструмента. 24. Небольшая морская 
рыба. 27. Любовные интриги. 29. Палки, колья как оружие. 30. 
Дело наживное. 31. Древняя религия Японии. 32. Американский 
оружейник. 33. Праздничная артиллерийская канонада. 

По вертикали: 1. Последний хан Сибирского ханства (воевал 
с Ермаком). 2. Футляр для сабли или кинжала. 3. Сторонник гла-
венствующей роли церкви. 4. Часть высотного здания. 5. Обман-
щик. 6. И африканская лошадь, и переход. 7. Деревянное резное 
украшение на крыше изб. 13. Струнный щипковый музыкальный 
инструмент. 15. Разновидность проса. 17. Территория позади ли-
нии фронта. 18. Живое существо, волосяной покров которого ли-
шен пигмента. 22. Гужевой пассажир. 23. Столица Афганистана. 
25. Очаг для приготовления пищи у народов Кавказа. 26. В древ-
негреческой мифологии: река в подземном царстве. 27. Прыга-
тельный снаряд. 28. И медицинская, и автомобильная.

Понедельник, 5 ноября Четверг, 8 ноября Воскресенье, 11 ноября
День +6 День +1 День +5

Ночь +4 Ночь -1 Ночь +4

Давление - 758 мм рт. ст. Давление - 754 мм рт. ст. Давление - 762 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 7 м/с Ветер - юго-западный, 2 м/с Ветер - юго-восточный, 4 м/с

Солнце: восход 9.32, заход 17.52 Солнце: восход 9.40, заход 17.45 Солнце: восход 9.47, заход 17.38

Вторник, 6 ноября Пятница, 9 ноября УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +4 День +3

Ночь +3 Ночь -1

Давление - 747 мм рт. ст. Давление - 756 мм рт. ст.

Ветер - северо-восточный, 4 м/с Ветер - юго-восточный, 6 м/с

Солнце: восход 9.35, заход 17.50 Солнце: восход 9.42, заход 17.43

Среда, 7 ноября Суббота, 10 ноября ЗДОРОВЬЕ.  Сильные осадки 
обеспечат повышенную влажность 
воздуха, неблагоприятную для 
метеозависимых людей с заболе-
ваниями бронхов и легких, также 
могут обостриться хронические 
заболевания суставов. 

День +3 День +5

Ночь +3 Ночь +2

Давление - 754 мм рт. ст. Давление - 755 мм рт. ст.

Ветер - западный, 5 м/с Ветер - южный, 6 м/с

Солнце: восход 9.37, заход 17.47 Солнце: восход 9.45, заход 17.40

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно
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Фото Интерпресс

Даты 
недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

7 НОЯБРЯ
 95 лет назад, в 1917 

году, свершилась Ок-
тябрьская революция.

6 НОЯБРЯ
 85 лет назад, в 1927 

году, в Смольном был от-
крыт Мемориальный му-
зей В. И. Ленина.

4 НОЯБРЯ
 400 лет назад, в 1612 

году, Русская православ-
ная церковь начала отме-
чать прославление Казан-
ской иконы Божией Мате-
ри.

2 НОЯБРЯ
 70 лет назад, в 1942 

году, в СССР была соз-
дана Чрезвычайная госу-
дарственная комиссия по 
расследованию злодеяний 
фашистских захватчиков.

11 НОЯБРЯ
 95 лет назад, в 1917 

году, СНК был принят де-
крет «О восьмичасовом 
рабочем дне».

Уважаемые читатели!
Следующий номер 

«Смены» выйдет 
12 ноября.
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